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قصف مطار تعز ومدرسة بالمحافظة وجمارك حرض بحجة

55 بالساغات تثك طرابخ الطائرات وأعثاشاً أخرى شغ  بالساغات تثك طرابخ الطائرات وأعثاشاً أخرى شغ 
سمص السثو وإجصاط ذائرة أطرغضغئ جثغثة بمأرب سمص السثو وإجصاط ذائرة أطرغضغئ جثغثة بمأرب 

ردع طاخاسث داخض وخارج التثود ردع طاخاسث داخض وخارج التثود 

موقع فرنسي يكشف: الجيش الأمريكي يساند «التحالف» 
الأخـــــيرة  الـــــغـــــارات  وراء  الأمـــريـــكـــيـــة  والمــــخــــابــــرات  مــــــأرب  في 

أطعات وزوجات وحصغصات  حعثاء لختغفئ «المسغرة»:

سطغظا العشاء لادتغاتعط



2
السبت

العدد

14 جمادى الأولى 1443هـ..
18 ديسمبر 2021م

(1300)
 

 : طاابسات 
أمـس   ، أمريكـيٌّ تقريـرٌ  سـلّط 
الجمعـة، الضوءَ عـلى فرحـة اليمنيين 
في جميـع المحافظـات اليمنيـة بفـوز 
المنتخب الوطني للناشـئين على المنتخَب 
السـعوديّ في بطولـة كأس غرب آسـيا 
التي انتهت بحصول أشـبال اليمن على 

الكأس لأول مرة في تاريخ البلد. 
وأشَارَ التقريرُ الذي نشرته صحيفةُ 
اليمنيـين  أن  إلى  بوسـت،  الواشـنطن 
توحّـدوا يـوم الاثنين، المـاضي بعد خبرٍ 
سـارٍّ نادر، حَيثُ فاز فريـقُ كرة القدم 
للشـباب تحت سـن ١٥ عامـاً ببطولة 
غرب آسـيا لكرة القدم للناشئين، وهزم 
المملكـةَ السـعوديةّ في نهائـي البطولة 

وفاز باللقب. 
وبيّن التقريرُ أن الفوزَ فجّر مشـاعرَ 
الفخـر الوطني لـدى اليمنيين في جميع 
أنحاء البـلاد، من الشـمال إلى الجنوب، 
وفي المدن التـي هزتها الغـاراتُ الجوية 
لتحالف العـدوان والتفجيرات والقصف 
في السنوات الأخيرة، حَيثُ نزل الناسُ إلى 
الشـوارع للاحتفـال، واغتنموا الفرصةَ 
للاستمتاع بطعم الفرح، وقد تصاعدت 
أن  لدرجـة  كبـير  بشـكل  الاحتفـالات 

وزارةَ الصحة بحكومة صنعاء أصدرت 
تحذيـرًا للسـكان بالبقـاء في منازلهـم 
وتجنُّب الأماكن المفتوحة؛ بسَببِ خطر 
الرصـاص الطائش الـذي أطلقه الأهالي 

احتفالاً باللقب. 
إن  الأمريكيـة:  الصحيفـةُ  وقالـت 
فريـقَ الشـباب تغلـب عـلى عقبـات 
ضخمةٍ ليحقّق الفوز، هؤلاء اللاعبون 
الذيـن لم يتجـاوزوا الخامسـةَ عشرةَ 

من عمرهم عاشـوا نصـفَ حياتهم في 
بلـدٍ يعانـي من كُــلّ معاني القسـوة 
العـدوان  جـراء  والعنـف  والحرمـان 
السـعوديّ  الأمريكـي  والحصـار 
الإماراتـي عـلى مدى سـبع سـنوات، 
ليتحـوّل اليمـن جراء هـذا العدوان إلى 
أفقـر بلـد في العالـم، وبحسـب الأمم 
المتحـدة، قُتل أكثر مـن ١٠ آلاف طفل 

يمني منذ عام ٢٠١٥. 

أخبار

صخش ططار تسج وطثرجئ بالمتاشزئ وجمارك ترض بتةّـئ:

ختغفئ أطرغضغئ: الغمظغعن غاتثون بسث 
الفعز سطى المظاثإ السسعديّ

ذاووس: ظتث المظزمات الثولغئ غغر التضعطغئ سطى الإغفاء باقلاجاطات الدرغئغئ لطثولئ
الحعتري: المظزمات طسفغئ طظ ضرغئئ افرباح وغغر طسفغئ طظ ضرائإ المرتئات وافجعر 

شغ صرخظئ جثغثة إخرار السثوان سطى رشع وتغرة التخار:

تتالش السثوان غتاةج جفغظاين ظفطغاين 
تابساين لمخاظع الصطاع الثاص

 : خظساء 
أعلنت شركةُ النفط اليمنية بصنعاء، أن تحالفَُ العدوان الأمريكي السـعوديّ الإماراتي 

يحتجز سفينتين نفطية جديدة تحملان أكثر من ٥١ طناً من مادتي المازوت والديزل. 
وقـال عصام المتـوكل -المتحدث الرسـمي لشركة النفـط- في تغريدة لـه على صفحته 
بتويتر، أمس الأول الخميس، أن السـفينتين المحتجزتين تتبعـان مصانعَ القطاع الخاص، 
وهما السـفينة (فوس بـاور) وتحملُ كميـةَ (٣٠٫٠٥٦) طنٍّا من مادتي  المـازوت والديزل 

والسفينة (كاربي ديم٢) والمحملة بـ (٢١٫٢٨٢) طنٍّا من مادة الديزل. 
وأشَـارَ المتوكل إلى أن تحالف العدوان قام بمنعهما مـن الوصول إلى ميناء الحديدة رغم 

تفتيشهما وحصولهما على تصاريح دخول من آلية التحقّق والتفتيش الأممية.

السثوان غحظ سحرات الشارات سطى المتاشزات وغعاخض خروصاته في التثغثة 
 : طاابسات 

الأمريكـي  العـدوان  تحالـُفُ  واصـل 
السـعوديّ الإماراتـي عـلى اليمـن، أمـس 
اليوميـة  الخروقـات  سلسـلةَ  الجمعـة، 
لاتفّـاق الحديدة، فيما كثـّـف من الغارات 
المحافظـات،  مـن  عـددٍ  عـلى  الهسـتيرية 
بالتزامـن مـع قصف صاروخـي ومدفعي 
مكثـّفٍ طـال المناطق الحدودية بمحافظة 

صعدة. 
وأفَـاد مصـدرٌ في غرفة عمليـات ضباط 

الارتبـاط والتنسـيق لرصد الخروقـات، أن 
قوى العـدوان وأدواتها ارتكبت خلال الـ٢٤ 
مناطـقَ  في  خرقـاً   ١٢٧ الماضيـة،  سـاعة 

متفرقة من الحديدة. 
وبيّن المصدرُ أن من بين الخروقات تحليقَ 
طائرات حربية وتجسسـية في أجواء الفازة 

وَحيس وَالجبلية وَالجراحي. 
إلى ذلك، واصل العدوانُ غاراتِه الهستيريةَ 
عـلى المحافظـات، حَيـثُ شـن غـارةً عـلى 
مدرسـة في تعز، وغارتين على مطار تعز، في 

تأكيدٍ جديد على استمرار التصعيد. 
كما شـن العدوانُ ٥ غـارات على المجمع 

بمحافظـة  الحـزم  مديريـة  في  الحكومـي 
الجوف، فيما شن غارتين على منطقة سلبة 

بمديرية خب والشعف. 
وفي سـياق المحـاولات الفاشـلة لإنقـاذ 
صفوف المرتزِقة المنهـارة على أبواب مأرب، 
شـن العدوان، أمس، أكثرَ من ٢٠ غارة على 

الوادي. 
إلى ذلك، واصل الجيش السـعوديّ، أمس، 
القصف الصاروخـي والمدفعي المكثـّف على 
المناطق الحدودية بمحافظة صعدة، موقعا 

اضرار مادية في ممتلكات المواطنين.

 : طظخعر الئضالغ 
بالتعـاون  الضرائـب،  مصلحـةُ  نظّمـت 
مع المجلس الأعلى لإدارة وتنسـيق الشـؤون 
الإنسـانية والتعاون الـدولي، الأربعاء الماضي 
في العاصمـة صنعـاء، لقاءً توعويـاً ضريبياً 
للمنظمـات الدولية غير الحكوميـة العاملة 

في اليمن. 
اللقـاءُ الذي جرى برعاية الدكتور رشـيد 
أبـو لحـوم نائـب رئيس الـوزراء للشـؤون 
الاقتصاديـة وزيـر الماليـة وفي إطـار تنفيـذ 
الرؤية الوطنية لبناء الدولة اليمنية الحديثة، 
الوعـي  مسـتوى  رفـع  أهميـّة  عـلى  أكّــد 
القانوني والإجرائي بالتشريعات الضريبية. 

ووضّـح اللقـاء الـذي حضره أمـين عام 
الشـؤون  وتنسـيق  لإدارة  الأعـلى  المجلـس 
الإنسـانية، عبدالمحسـن طاووس، وقيادات 
المنظمات الدولية ورئيس مصلحة الضرائب، 
الالتزامات الضريبيـة المترتبة على المنظمات 
لأحكام قانون  الدولية غير الحكومية وفقـاً 
ضرائـب الدخـل رقـم (١٧) لسـنة ٢٠١٠م 

وتعديلاته ولائحته التنفيذية وتعديلاتها. 
وحـث الطـاووس المنظمـاتِ الدولية غير 
الحكومية على الإيفاء بالالتزامات الضريبية 
للدولة، مُشـيراً إلى أهميةّ أن تكون المنظماتُ 

على وعي وإدراك بالالتزامات الضريبية. 

خـاص  تصريـح  في  الطـاووسُ  ولفـت 
لصحيفة «المسيرة» إلى أهميةِّ اللقاء لعلاقته 
بعمـل المجلس الـذي تقـعُ عليه مسـؤوليةُ 
تنسـيقِ العمل بـين المنظمات سـواءٌ أكانت 
أمميـة أوَ دولية أوَ محليـة وجميع الجهات 
الحكومية والمسـتفيدين من الشعب اليمني، 
مؤكّـداً الحرصَ على أن تكون المنظماتُ على 
درايـةٍ كاملة بتفاصيل الدليـل المعد من قبل 
المصلحـة حتى لا يكـون الأمر ملتبسـاً على 
بما يتوافـق مع المعايير  المنظمـات، وَأيَـْضاً 

والقوانين الدولية. 
وأشَـارَ الطـاووس إلى أن قوانـيَن اليمـن 
متوافقـة مـع القوانين الدوليـة، متطرقاً إلى 

التسـهيلات التي يقدمها المجلس للمنظمات 
الدوليـة غـير الحكوميـة، وذلـك بإعفائهـا 
مـن جميع الرسـوم الملزمة عليهـا للدولة في 
سبيل تنفيذ أنشطتها الإنسانية، مشدّدًا على 
أهميـّة تكريسِ الوعي لدى المنظمات بشـأن 
الالتزامات الضريبيـة وذلك على ضوء الدليل 
الاجرائـي الذي وُزِّع لها في الاجتماع السـابق 
الـذي عُقد في المجلس الأعـلى، لافتاً إلى أهميةّ 
تخصيـص فريـق لمتابعـة توعيـة المنظمات 

وبذل جهود في هذا الجانب. 
مصلحـة  رئيـس  أشـار  جانبـه،  مـن 
إلى  الشـوتري،  محمـد  أحمـد  الضرائـب، 
الأهميةّ التي يكتسـبها اللقاء التوعوي الأول 

الذي يؤسـس لعلاقـة شراكة بـين المصلحة 
والمنظمات وفقاً للقوانين النافذة في البلد. 

ولفت إلى أن هذا اللقاء يأتي ضمن خططِ 
وبرامـج المصلحة وترجمةً لمحـدّدات الرؤية 
الوطنية لبناء الدولة اليمنية الحديثة بشـأن 
تنمية الإيرادات الضريبيـة والارتقاء بالعمل 
بحقوقهـا  المنظمـات  وتعريـف  الضريبـي، 
وواجباتهـا، كما تضمنه الدليل المعد من قبل 

المصلحة باللغتين العربية والإنجليزية. 
وأوضـح رئيـس مصلحـة الضرائـب، أن 
المنظمـاتِ معفيةٌ من ضرائب الأرباح، لكنها 
غـير معفيـة من ضريبـة المرتبـات والأجور 
للعمالـة المحليـة والأجنبيـة المتعاقـد معها 

للعمل في البلد. 
وقال: في الوقت الذي نقدّر ونثمّنُ الجهودَ 
الإنسـانيةَ التـي تبذلُهُـا المنظمات لمسـاندة 
اليمـن في ظـل مـا يتعـرض لـه من عـدوان 
وحصـار لكننـا نطالبهـا باحـترام القانون 
وسـيادة البلد، مبينـًا أن المنظمـات الدولية 
غير الحكوميـة الملتزمة في تقديـم الإقرارات 
الضريبية الواجبة عليها، لا تتعدى ٥٠ ٪ من 

المنظمات العاملة. 
وفي اللقاء الذي حضره وكيلُ وزارة المالية، 
أحمـد حجـر، ووكيـل مصلحـة الضرائـب 
عبدالرحمن الجنيد وممثل الأوتشـا، سـاجد 
محمـد، وممثلو المنظمـات الدولية وقيادات 
المصلحة، استعرض المستشار الفني لرئيس 
مصلحـة الضرائـب، طـارق الـبراق، الدليل 
الإرشـادي المتعلـق بالالتزامـات الضريبيـة 
المترتبة على المنظمات الدولية غير الحكومية. 
الضريبيـة  الالتزامـات  الدليـل  وتضمـن 
في مجـال الضريبـة عـلى الأربـاح التجاريـة 
والصناعيـة وكـذا في مجـال الضريبـة عـلى 
المرتبات والأجـور وما في حكمها، والجزاءات 
لأحـكام قانون  القانونيـة المفروضـة وفقاً 
ة ما يتعلق  ضرائب الدخل رقـم (١٧)، خَاصَّ
بالمخالفـات الضريبية والغرامات عند تأخير 
تقديـم الإقرارات وكـذا الغرامة على المكلفين 
المعفيـين وغرامـة عـدم مسـك الحسـابات 

المنتظمة وجرائم التهرب.

لصاء تعسعي ضرغئغ بخظساء لطمظزمات الثولغئ غير التضعطغئ الساططئ في الغمظ

وزغر الجراسئ الطئظاظغ غظاصثُ التربَ سطى 
الغمظ وغثسع إلى إغصاشعا جرغساً

 : طاابسات 
امٍ قليلـةٍ من اسـتقالة وزير الإعلام  بعـدَ أيََّـ
اللبنانـي، جـورج قرداحـي، جَـرَّاءَ تصريحاته 
لقنـاة الجزيرة بشـأن العدوان عـلى اليمن التي 
وصفهـا بالعبثية، أكّـد وزيـرُ الزراعة اللبناني، 
عباس الحاج حسـن، أن الحـربَ في اليمن يجب 
أن تنتهـيَ على وجه السرعـة بصرف النظر عن 

المخطئ والمصيب فيها. 
وقـال وزيرُ الزراعـة اللبنانـي في تصريحات 
متلفزة، أمس الأول الخميس: إن الحربَ اليمنيةَ 

هـي أكثرُ حرب يجـبُ أن تنتهيَ اليوم لأسـبابٍ 
عديـدة قـد يكون الأبـرز فيها أنـه لا يمكن لأي 
إنسـان أن يرى مئاتِ الآلاف مـن القتلى ومئاتِ 
آلاف المشرديـن مئاتِ آلاف الجيـاع ومئات آلاف 
الذيـن يبحثـون اليـوم عن أمـل ولا يجدون من 

يقول إن الحرب يجب أن تستمر. 
وَأضََـافَ الحاج حسـن قائلاً: «عندما كان في 
اليمـن يمن، كنا نقول اليمن السـعيد، اليوم أي 
توصيـف بغض النظر مع مـن الحق أوَ على من 
وبغـض النظر أيـن بدأت وأيـن تنتهي، صدقني 
التوصيـف اليوم لا يعني شـيئاً، اليـوم يجبُ أن 

تقفَ الحرب اليمنية، ولينتصر من يشاء». 
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 : طاابسات 
كشـف موقـعُ «إنتلجنـس أونلايـن» الفرنسي 
ـصُ بشـؤون الاسـتخبارات أن الولايـات  الُمتخَصِّ
المتحـدة تلعـب دوراً مبـاشراً إلى جانـب النظـام 
السـعوديّ في معركـة مـأرب، الأمـر الـذي يجدد 
التأكيـدَ على زيف إعـلان إدارة بايـدن عن «وقف 
الدعم للسـعوديةّ» وزيف دعايات «وقف الحرب» 
إلى  صعودهـا  منـذ  الإدارة  هـذه  رفعتهـا  التـي 
الحكم للتنصل عن مسـؤولية اسـتمرار العدوان 

والحصار. 
التـي  الغـارات  إن  الفرنـسي:  الموقـع  وقـال 
استهدفت مطار صنعاء الدولي وغيره من المناطق 
ذت على ضوء معلومات  خلال الأشـهر الأخيرة، نفُِّ

قدمتها الاستخباراتُ الأمريكية. 
وأكّــد الموقـع أن الاسـتخباراتِ الأمريكيةَ ما 
زالت تقوم بدور كبير ورئيسي في تقديم المعلومات 
وتحديـد الأهـداف لطـيران العـدوان، مُشـيراً إلى 
أن معركـة مأرب مـن أبرز وأوسـع مجالات هذا 

التعاون المشترك. 

وَأضََــافَ أن النظـامَ السـعوديَّ وإدارةَ بايدن 
بدأت مؤخّراً مرحلةً جديدةً من التعاون بخصوص 

مأرب. 
وكشف الموقعُ أن لقاءَ مستشار الأمن القومي 

الأمريكي جيك سـوليفان والمبعـوث الأمريكي إلى 
اليمن تيم ليندركينغ بولي العهد السـعوديّ محمد 
بن سـلمان في سـبتمبر الفائـت، تضمـن اتفّاقًا 
ا سـعوديٍّا عـلى تعزيز وتوسـيع التعاون  أمريكيٍـّ

العسـكري بين الرياض وواشنطن في الحرب على 
اليمن. 

وأشَارَ إلى أن وزارةَ الدفاع الأمريكية تقوم وفقاً 
لهذا الاتفّاق بتحديد إحداثيات مناطق في عدد من 
المحافظات اليمنية، على رأسها العاصمة صنعاء، 
على أنها أهداف ومواقع عسـكرية، ليقوم طيران 

العدوان بقصفها. 
وتفضـح هذه المعلوماتُ، مجـدّدًا، زيفَ مزاعم 
إدارة بايـدن حول «وقف الدعم للسـعوديةّ» كما 
تفضـح المغالطـة الدعائية التـي يردّدهـا البيت 
الأبيض لتبرير الاسـتمرار بتقديم الدعم؛ بذريعة 

أنه «دعم دفاعي» وليس «هجومياً». 
وتكشـفُ هـذه المعلومـاتُ أيَـْضـاً أن المبعوث 
الأمريكـي إلى اليمن والذي يسـعى البيت الأبيض 
لتقديمه كوسـيط سـلام، ليس سـوى سمسـارٍ 

للبيت الأبيض للتنسيق مع النظام السعوديّ. 
ومؤخّـراً، أقـرت وزارةُ الخارجيـة الأمريكيـة 
صفقةَ سـلاح كبرى للنظام السـعوديّ، في تأكيدٍ 
صريحٍ عـلى تمسـك واشـنطن بخيار اسـتمرار 
العدوان والحصار ودعـم التصعيد الإجرامي ضد 

المدنيين. 

 : خاص 
جدّدت صنعاءُ التأكيدَ عـلى أن الحصارَ المفروضَ 
على البلد من أكبر العقبات التي تعرقل السلام الفعلي 
والحقيقـي، وأن على المجتمع الدولي تغييرَ أسُـلـُوبه 
غـير المنطقي وغير المنصف في التعاطي مع موضوع 
السـلام في اليمن، مشـدّدةً عـلى اسـتحالة التفريط 
بالحقوق المشروعة للشعب اليمني مهما كان الثمن. 
وقـال نائب وزيـر الخارجيـة بحكومـة الإنقاذ 

الوطنـي، حسـين العـزي: إن «بناء الثقـة وتجاوز 
العقبـات التـي تعـترض طريـق السـلام» يتطلب 

الجدية في رفع الحصار وخطوات عملية أخُرى. 
وَأضََــافَ نائب وزير الخارجية أنه «من المهم أن 
يـدرك المجتمع الـدولي أن أسُـلـُوبه في التعاطي مع 
موضـوع السـلام والحرب في اليمن مـا يزال يفتقر 
للمنطق والإنصاف»، في إشارة إلى المحاولات المتكرّرة 
لفرض الرؤية الأمريكية المشـوهة للسلام والتي لا 

تتضمن رفع الحصار وإنهاء العدوان. 

وأكّـد نائب وزير الخارجية على استحالة القبول 
بأي طرح لا يحقّق محدّدات السـلام الرئيسية التي 
أعلنتهـا صنعاء، والتي تتمثل بإنهاء العدوان ورفع 
الحصار وإخراج القوات الأجنبية ودفع التعويضات 

ومعالجة آثار الحرب. 
وقـال: «لا يمكننـا أبدًا التفريطُ بحقوق شـعبنا 
حتـى ولـو اسـتمرت الحـرب ١٠٠ عام ومـن أجل 
بلدنـا وشـعبنا لا يمكـن أن نأبـهَ أوَ نبـاليَ أوَ نتأثرَ 
بلَوم اللائمين فليلمُْنا العالَمُ كلُّه وليرفعوا أصواتهم 

بالإدانة والشـجب والتشـويه حتى تتمزق حبالهم 
الصوتيـة لا مجال ولا طريـق إلى قلوبنا وعقولنا إلا 

باحترام بلدنا وحقوق شعبنا».  
وتحـاول إدارة بايـدن وحلفاؤهـا الدوليون منذ 
قرابة عام، الالتفافَ على السلام الفعلي بمقترحات 
وأطُروحات تتضمن اسـتمرار العـدوان والحصار، 
وتقايـض الحقـوق الإنسـانية المشروعة للشـعب 
اليمنـي بمكاسـب عسـكرية وسياسـية لتحالـف 

العدوان ورعاته. 

 : خاص 
واصلت القواتُ المسلحةُ عملياتِ الردع العابرة 
ا عـلى التصعيـد الإجرامـي الُمسـتمرِّ  للحـدود، رَدٍّ
لتحالف العدوان الأمريكي السـعوديّ، توازياً مع 
تصاعـد العمليـات الدفاعيـة في الداخـل لحماية 

الأجواء اليمنية. 
وأعلن المتحدثُ باسـم القوات المسـلحة العميد 
يحيـى سريـع، الأربعـاء، أن القـوة الصاروخية 
نفذت عمليـةً هجوميـة نوعية جديـدة، تمكّنت 
فيها مـن دك مرابض الطائـرات الحربية التابعة 
للعدو السـعوديّ في قاعدة خالد الجوية بخميس 
مشيط، إلى جانب أهداف حيوية أخُرى في جيزان. 
وأوضـح أن العمليـة نفُذت بخمسـة صواريخ 
بالسـتية أصابت أهدافها بدقة عالية، مُشـيراً إلى 
أن هذه العملية تأتـي في إطار «الرد على التصعيد 

الجوي والجرائم المرتبكة بحق شعبنا العزيز». 
وأكّـد العميد يحيى سريع أن «القوات المسلحة 
تؤكّــد جاهزيتهـا لعمليـات أكبر وأوسـع طالما 

استمر العدوان والحصار على بلدنا». 
ونفذت القوات المسـلحة خلال الفترة القصيرة 
نوعيـة  وجويـة  صاروخيـة  ضربـات  الماضيـة 
وواسعة على أهداف حساسة في العمق السعوديّ، 

رداً عـلى التصعيـد الإجرامـي لطـيران العـدوان، 
وتضمنـت تلك الضربـات عمليتي «تـوازن الردع 

الثامنة» و»السابع من ديسمبر» النوعيتين. 
 

إسقاطُ «سكان إيغل» جديدة
وفي الداخـل، واصلـت قـوات الدفـاع الجـوي 
عملياتِها النوعيةَ لحماية الأجـواء اليمنية والتي 

تصاعدت بشـكل كبير منذ مطلع شـهر ديسمبر 
الجاري. 

وأعلن المتحدثُ باسـم القوات المسـلحة العميد 
يحيـى سريـع، الخميـس، أن الدفاعـات الجوية 
تمكّنت من إسـقاط طائرة تجسسية جديدة من 
نوع (سكان إيغل Scan Eagle) أمريكية الصنع، 

تابعة لتحالف العدوان. 

وأوضح سريع أنه تم إسـقاط الطائرة بسلاح 
مناسـب أثناء تنفيذهـا مهاما عدائيـة في أجواء 

«وادي عبيدة» بمحافظة مأرب. 
وأكّـد سريع أن «القوات المسلحة لن تألو جهدا 
في حمايـة الأجـواء اليمنية طالما اسـتمر العدوان 

والحصار». 
وتعتـبر هذه الطائـرة السـابعة التـي تتمكّن 
الدفاعـات الجويـة اليمنيـة مـن إسـقاطها منذ 
مطلع شـهر ديسـمبر الجاري، حَيـثُ تصاعدت 
عمليات الدفاع الجوي بشـكل غير مسبوق خلال 

الأسبوعين الماضيين. 
وتعتـبر هـذه الطائـرة العـاشرة مـن نفـس 
النـوع التي يتـم إسـقاطها منذ منتصـف العام 
الجاري، والحادية عشرة منذ بدء الحرب بحسـب 

الإحصاءات الأولية. 
وهي أيَـْضـاً الرابعة من هذا النـوع منذ بداية 

الشهر الجاري فقط. 
وتمكّنـت الدفاعاتُ الجويةُ من إسـقاط ثلاث 
 (CH٤) طائـرات مقاتلـة بدون طيـار من نـوع
صينيـة الصنـع تابعـة لتحالـف العـدوان منـذ 
مطلـع هذا الشـهر، بصواريـخ «أرض – جو» لم 
يتم الكشـفُ عنها بعدُ، كمـا تمكّنت من اعتراض 
طائـرة حربية مـن نـوع «F١٥» أثنـاء تنفيذها 

ا عدائية في أجواء مديرية الجوبة بمأرب.  مهامٍّ

أضّـث أن المثابرات افطرغضغئ طسآولئٌ سظ الشارات الاغ اجاعثشئ الساخمئ خظساء والمتاشزات

أضّـث اجاتالئَ الاظازل سظ التصعق المحروسئ لطحسإ الغمظغ طعما ضان البمظ 

طعصع شرظسغ: الةغح افطرغضغ غساظث الرغاض في طسرضئ طأرب

السجي: التخار طظ أضبر السصئات في ذرغص السقم وسطى المةامع الثولغ تشغير أُجطُـعبه 

خمسئ خعارغت بالساغئ تثك طرابخ ذائرات السثوّ وأعثاف أُخرى شغ السمص السسعديّ
إجصاط ذائرة «جضان إغشض» أطرغضغئ جثغثة شغ طأرب 

الصعات المسطتئ تعاخض سمطغاتعا الظعسغئ الاخاسثغئ داخض وخارج التثود
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العلاقات العامة والتوزيع:
تلفون:01314024 – 776179558

مديرا التحرير:
محمد علي الباشا
أحمد داوود

سكرتير التحرير:
نوح جلاس

المقالات المنشورة في الصحيفة 
تعبر عن رأي كاتبها ولا تعبر 
بالضرورة عن رأي الصحيفة العنوان: صنعاء – شارع المطار- جوار 

محلات الجوبي  -  عمارة منازل السعداء- 

21@ .  77511179901314024

شغما تط تعزغع جقل شغ طثغرغئ طسغظ بخظساء:

خسثة تثحّـظ شسالغات الثضرى السظعغئ لطحعغث بفسالغات طاسثدة

طآجّسئ الحعثاء تثحّـظ تعزغع جقل غثائغئ سطى أجر الحعثاء في خسثة وتسج

 : خسثة 
دشّــنت في محافظـة صعـدة، أمـس الجمعـة، فعالياتِ 
الذكرى السنوية للشهيد بزيارة إلى روضات الشهداء، وافتتاحَ 

عددٍ من معارض صور الشهداء. 
ففـي مديريـة مجـز، افتتـح وزيـر الإعـلام، ضيـف الله 
الشامي، ومحافظ صعدة، محمد جابر عوض، معرضاً لصور 

الشهداء في روضة الجعملة. 
وقرأ الشـامي وعوض، خلال زيارتهمـا للروضة، ومعهما 
قائـد محور همـدان، اللـواء يحيـى الرزامي، وناطـق وزارة 
الداخليـة، العميد عبـد الخالـق العجري، ووكيـل المحافظة، 
يحيـى الحُمـران، ومدير فرع مؤسّسـة الشـهداء في صعدة، 

عبدالله الكستبان، الفاتحة على أرواح الشهداء. 
وأشادوا بما سطّره الشـهداءُ من ملاحمَ بطوليةٍ ومواقفَ 
مشرّفـة في الدفـاع عـن الوطن وأمنه واسـتقراره وسـيادته 

واستقلاله. 
كما افتتح محافظ صعدة ووكيـل المحافظة وقائد محور 

همدان ومدير فرع مؤسّسـة الشـهداء، أمس، معرض صور 
الشـهداء في مديرية سـحار، وذلك بمناسـبة ذكرى سـنوية 

الشهيد. 
وأشَـارَ محافـظ صعـدة إلى تزامـن هـذه الذكـرى مـع 
الانتصـارات الكبيرة التي يسـطرها أبطال الجيـش واللجان 

الشعبيةّ في مختلف الجبهات. 
وأكّــد أهميـّة الاقتدَاء بالشـهداء والسـير عـلى خطاهم، 
وإحيـاء ذكـرى سـنوية الشـهيد في مديريـات وعـزل وقرى 
المحافظة؛ استشـعاراً لعظمة الشـهداء الذين قدموا أنفسهم 

رخيصةً في مواجهة العدوان، وإفشال مخطّطاته. 
مـن جانبه، أشـار قائد محـور همدان إلى أن الشـهادة في 
سـبيل الله، والدفاع عـن الوطنِ من أرقى مراتب الإحسـان، 
مشـدّدًا عـلى أهميةّ التحَـرّك لمواجهـة طغاة العـصر وقوى 

الاستكبار. 
رافقهمـا خلال الزيارة عددٌ من مدراء المكاتب التنفيذية في 
المحافظة، وَمسـؤولون، وَشـخصيات اجتماعية، وجمع من 

أبناء وآباء الشهداء في المحافظة. 

 : طتاشزات 
دشّــن فرعُ مؤسّسة الشهداء بمحافظة 
تعـز، بالتعاون مع السـلطة المحلية وفاعلي 
الخير، أمس الجمعة، توزيعَ السلال الغذائية 
لأسر الشـهداء بمديريات المحافظة، في إطار 

الذكرى السنوية للشهيد. 
المحافظـة  وكيـل  أشـاد  التدشـين،  وفي 
إسـماعيل شرف الديـن، بجهـود مؤسّسـة 
الشـهداء في رعاية اسر الشـهداء والاهتمام 

بهم وتلبية احتياجاتهم. 
ولفـت إلى أهميةّ دور مؤسّسـة الشـهداء 
في تقديـم الرعايـة لـذوي الشـهداء الذيـن 
بتضحياتهـم صنعوا الانتصـارات في مختلف 

جبهات الدفاع عن الوطن. 
من جانبه، أوضح مسؤول فرع مؤسّسة 
الشـهداء بالمحافظة علي الجنيد، أن المشروع 
الذي يهدف إلى توزيع ألف و600 سلة غذائية 

عـلى أسر الشـهداء، هـو أقـل مـا يمكن أن 
تقدمه المؤسّسـة؛ عرفاناً وتقديراً لتضحيات 
الشـهداء الـذي بذلـوا أرواحهـم رخيصة في 
سـبيل اللـه والدفـاع عـن الأرض والعـرض 

والسيادة الوطنية. 
وأكّـد الجنيد دعم المؤسّسة لأسر الشهداء 
وبـذل الغـالي والنفيـس في رعايتهـا.. داعياً 
الجميـع إلى مسـاندة ودعـم المؤسّسـة، بما 
يمكنهـا من رعايـة أسر وذوي الشـهداء في 

المحافظة
وفي سـياق متصل، دشّــن وزيـر الإعلام 
ضيـف اللـه الشـامي، أمـس الأول، توزيـع 
السلال الغذائية على أسر الشهداء بمحافظة 
صعدة والمقدمة من فرع مؤسّسـة الشهداء 
ومكتب الهيئـة العامة للـزكاة بالتزامن مع 

الذكرى السنوية للشهيد. 
وثمـن وزير الإعلام في كلمـة ألقاها خلال 
التدشين الذي حضره وكيلا المحافظة يحيى 
الحُمـران وصالـح عقـاب، كافـةَ الجهـود 

المبذولـة مـن قبـل المؤسّسـة في دعـم أسر 
الشهداء. 

وأشَـارَ إلى عظمة الشـهداء وتضحياتهم 
في سـبيل اللـه دفاعـاً عـن الأرض والعرض 
والكرامـة، لافتـاً إلى واجباتنـا الكـبرى أمام 

هـذه التضحيـات بالاهتمام بأسر الشـهداء 
ورعايتهم. 

مـن جانبه، أشـاد مديـر فرع المؤسّسـة 
عبداللـه الكسـتبان بجهـود هيئـة الـزكاة 
وتعاونهـا مع المؤسّسـة في تنفيـذ مثل هذه 

المشـاريع التي يعم خيرها كُـلّ أسر الشهداء 
بالتزامن مع الذكرى السنوية للشهيد. 

بـدوره، اعتـبر نائـبُ مدير مكتـب هيئة 
الـزكاة بالمحافظـة محمد مقبل مـا تقدمه 
الهيئة لأسر الشهداء أقلَّ واجب، داعياً رجال 
المال والأعمـال إلى الاهتمام بأبناء من ضحوا 

بأنفسهم في سبيل الله ودفاعا عن الوطن. 
معـين  بمديريـة  الإشرافي  المكتـب  وكان 
بأمانـة العاصمة، أمس الأول، توزيعَ سـلال 
فعاليـات  إطـار  في  الشـهداء  لأسر  غذائيـة 

الذكرى السنوية للشهيد ١٤٤٣ه . 
وأوضح ممثل المكتـب، فضل الوجيه، أنه 
سـيتم توزيعُ أكثرَ من ألف سـله غذائية على 
أسر الشـهداء بأحياء المديريـة، مثمناً جهود 
مؤسّسة الشهداء والمديرية في تقديم الرعاية 
لأسر الشـهداء.  وأكّــد الوجيه الحرصَ على 
الاهتمـام بـأسر الشـهداء ورعايتهـا وفـاءً 
لتضحيـات ذويهـم في جبهـات الدفـاع عـن 

الوطن وسيادته واستقراره. 

وصفات بخظساء تةثد الثسعة لطمثثوسين والتثغثة تثحّـظ المرتطئ الباظغئ 
لطاعاخض بعط والاظسغص طع أجرعط

 : طتاشزات 
أكّــد أبناءُ مديريـات أمانة العاصمـة والحديدة 
ومحافظة صنعـاء الاسـتمرارَ في مواجهة العدوان 
الأمريكي السـعوديّ ومواصلة دعم ورفد الجبهات، 
داعين المغررَ بهم للعودة إلى صف الوطن والاستفادة 

من قرار العفو العام. 
جـاء ذلك خلال عـشرات الوقفـات الاحتجاجية 
العاصمـة  أمانـة  ووجهـاء  أبنـاء  نظّمهـا  التـي 
ومحافظـة صنعـاء ومحافظة الحديـدة في معظم 

مديرياتها. 
وفي الوقفات، ندّد المشـاركون باسـتمرار جرائم 
العـدوان والحصار بحق الشـعب اليمني، مؤكّـدين 
الاسـتمرارَ في مواجهة العدوان ومواصلة دعم ورفد 

الجبهات حتى تحقيق النصر
وجددوا الدعوةَ للمغرر بهم لاغتنام فرصة العفو 
العـام بالعودة إلى صف الوطـن، حاثين أسر وأقارب 
المغـرر بهـم على التواصـل مع ذويهـم وحثهم على 
العـودة إلى مناطقهم وتفويت الفرصة على العدوان 
تنفيـذ مخطّطاته الاسـتعمارية وارتكاب المزيد من 

الجرائم بحق اليمن أرضاً وإنساناً. 
وأشَـارَ المشـاركون إلى حـرص القيـادة الثورية 
والمجلس السـياسي الأعلى عـلى حقن الدماء ووحدة 
الصف وجمـع الكلمة، بإعـلان قرار العفـو العام، 
لافتـين إلى أن مـن عـادوا إلى صف الوطن يعيشـون 
اليـوم الأمـنَ والأمـان والكثـير منهـم انطلقـوا إلى 

جبهات الدفاع عن الوطن. 

ودعـت بيانـات الوقفـاتِ المغرر بهـم العودة إلى 
جـادة الصواب بالاسـتفادة من قـرار العفو العام، 
مؤكّــدة اسـتمرار رفـد الجبهـات بالرجـال والمال 

لمواجهة التصعيد الأمريكي. 
وأشَـارَت إلى أهميـّة اضطـلاع عقـال الحـارات 
والمشـايخ والوجهاء بدورهم في التنسيق مع أجهزة 
الأمن، لتفعيل وثيقة الـشرف وتكثيف التواصل مع 
المغرر بهـم وتحذيرهم من خطـورة البقاء في صف 

العدوان وتسهيل عودتهم إلى صف الوطن. 
وعلى ذات الصعيد، دُشّـنت بمديرية بيت الفقيه 
في محافظـة الحديـدة، أمس الأول، المرحلـة الثانية 

من أعمال لجان التواصل مع المغرر بهم والتنسـيق 
لعودتهم إلى صف الوطن. 

 وخـلال التدشـين، أكّـد مديـر المديرية، حسـين 
سـهل زين، على أهميةّ العمل في إطار الخطة العامة، 
للتواصـل مـع أهـالي وأقـارب المغـرر بهـم، وتامين 
عودتهم إلى مناطقهم.   وأشَـارَ إلى الفرصة الممنوحة 
بموجـب قرار العفو العـام، للمخدوعين مع العدوان 
في العـودة إلى أهاليهـم آمنـين، وتعـاون أقاربهـم في 
إقناعهـم عـلى اغتنامهـا.   حضر التدشـيَن عددٌ من 
القيادات المحلية والتنفيذية وأعضاء اللجنة الفرعية، 

والمشايخ والشخصيات الاجتماعية بالمديرية. 

جاطسئ خظساء تفاحُ باب 
المحارضئ في المآتمر السطمغ 

تعل أضرار الصات سطى 
المةامع

 : خظساء 
أعلنـت جامعةُ صنعاء عـن فتحِ باب المشـاركة في المؤتمر 
العلمي حول أضرار القات على صحة المجتمع، المقرَّر تنظيمه 

في فبراير من العام المقبل. 
وأوضـح رئيـسُ الجامعـة، الدكتـور القاسـم عبـاس، أن 
بإمْـكَان الأطبـاء والأكاديميين المشـاركة في المؤتمـر بتقديم 
أبحاثهـم وأوراقهـم العلميـة خـلال الفترة مـن 15 حتى 20 
ديسـمبر الجاري، وآخر موعـد لاسـتلامها 20 يناير من عام 

2022م. 
وحسب وكالة سبأ فقد أشـار عباس إلى أن محاورَ المؤتمر 
ستتضمن «تأثير القات على القلب والأوعية الدموية، والجهاز 
الهضمـي والكبد، والجهاز العصبـي والنفسي، وأمراض الكلى 
والجهاز التناسلي، إضافة إلى أمراض اللثة والأسنان، وأمراض 

السكر، والتدخلات الدوائية». 
في  الفاعلـة  المشـاركة  أهميـّة  القاسـم  الدكتـور  وأكّــد 
المؤتمـر لتوعية المجتمع بأضرار القـات على الصحة والتنمية 
الاقتصادية والزراعية، والحفاظ عـلى اللياقة البدنية للطلاب 
والشـباب وكبار السـن.. مبيناً أن المؤتمرَ سـيتناول عدداً من 
الأوراق العلمية التي تسلط الضوءَ على آثار القات على أعضاء 

الجسم والأمراض الأخُرى.
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شغ طعضإ جظائجي طعغإ لةبمان الفصغث بتدعر سثد طظ طسآولغ الثولئ:

الرئغــج المحــاط: الفصغث ضان طباقً لطصائث الظاجح شغ تظفغث ضُـضّ طا أجــظث إلغه طظ طعام شــغ جمغع المظاخإ الاغ تصطثّعا
التعبــغ: ضان طامغــجاً شــغ سمطــه وطعاطه العذظغئ شغ الصعات المســطتئ وأجــعط بحــضض ضئغــر شغ تترغــر «الئغداء»
المحــظ: صغادتــه لضاائــإ الععئــغ تعجــئ طســغرتَه الظدالغئ وســجزت خفــعفَ طعاجعــئ الســثوان افطرغضغ الســسعديّ
بــظ تئاــعر: لــط غاعصــش ســظ الظحــاط اقجاماســغ والســسغ شغ شســض الثغــر ولــطّ الحــمض وإتقل الســطط واقجــاصرار 
والفــثاء بالادتغــئ  اطاــفت  الفصغــث  وأدوارُ  المثطخغــظ  أبظائعــا  أتــثَ  المســطتئ  الصــعات  خســرت  وافرضان:  الثشــاع 

 : خاص 
في موكِـبٍ جنائـزي مهيـبٍ بحضـور العديد من 
قيـادات الدولـة، شـيَّعت العاصمةُ صنعـاءُ، أمس 
الجمعـة، جُثمانَ فقيـد الوطن والقوات المسـلحة 
اللـواء المناضـل صالـح بن صالـح الوهبـي –قائد 
كتائـب الوهبي– الذي وافاه الأجل بعد حياة حافلة 

بالعطاء في خدمة الوطن. 
وخـلال مراسـيم التشـييع التي تقدمهـا عضوُ 
المجلس السياسي الأعلى محمد علي الحوثي ورئيس 
المحكمة العليـا القاضي عصام السـماوي والنائب 
العـام القاضي محمد الديلمي ووزراء التعليم العالي 
حسين حازب والإرشـاد نجيب العجي والدولة نبيه 
أبو نشـطان ومحافظا مأرب عـلي محمد طعيمان 
والمحويت حنين قطينة، أشـاد المشـيعون بمناقب 
الفقيد وأدوارِه ومواقفِه الوطنية الشـجاعة خلال 

مسيرة حياته. 
وأشاروا إلى أن الوطنَ خسر برحيل اللواء الوهبي 
واحـداً من الشـخصيات الوطنية المخلصـة وقائداً 
عسكريٍّا شجاعاً عُرف بمواقفه وصلابتِه في مختلف 

المواقف وفي تنفيذ كافة المهام التي أسندت إليه. 
وأقُيمت مراسـيمُ التشـييع لجثمان الفقيد بعد 
الصـلاة عليـه في جامع الشـعبِ بأمانـة العاصمة 
عقب صـلاة الجمعة، حَيثُ سـار موكب التشـييع 
بجثمـان الفقيـد الذي حمل عـلى عَرَبةٍَ عسـكرية 
مكشـوفة تتقدمه كوكبةٌ من قادة وضباط وافراد 
القـوات المسـلحة وحـرس الشرف وسرايـا رمزية 
من طلبـة الكلية الحربيـة، فيما كانت الموسـيقى 

العسكرية تعزفُ المقطوعات الجنائزية المعتادة. 
وفي ختام مراسـم التشـييع بحضور نائب وزير 
الداخلية اللواء عبدالمجيد المرتضى ومسـاعدَي وزير 
الدفاع للمـوارد البشرية اللواء الركن علي الكحلاني 
والتكنولوجيـا اللـواء الركن أبو بكر الغـزالي وعدد 
مـن القيـادات العسـكرية والأمنية والشـخصيات 
السياسـية الاجتماعيـة وأهـالي وأقـارب الفقيـد، 
وقف الجميعُ دقيقةً لقراءة الفاتحة ووداع جثمان 

الفقيد بالسلام الجمهوري. 
فيما تم نقل جثمان الفقيد الوهبي ليتم مواراته 

الثرى في مسقط رأسه بمحافظة البيضاء. 

وبرحيل اللـواء الوهبي خسرت اليمـن أحد أبرز 
القيادات العسـكرية المناضلة التي أثبتت حضورها 
في مرحلـة العـدوان عـلى اليمـن حَيـثُ كان يعمل 
قائـداً لكتائب الوهبي في محافظـة البيضاء، والتي 
خاضت – وتخوض – العديد من المعارك البطولية في 
مواجهة قوى الغـزة والاحتلال والعدوان الأمريكية 

السعوديةّ الإماراتية. 
 

طبالٌ لطصائث الظاجح المثطص:
وفي السـياق، أشـاد الرئيـس المشـاط بمناقـب 
الفقيد الوطنية، حَيـثُ كان من أبرز القيادات التي 
عملـت خلال مسـيرة حياتهم بإخـلاص وتفانٍ، في 

خدمة المجتمع وإصلاح ذات البين. 
وأشَارَ الرئيس المشاط في برقية العزاء التي بعثها 
إلى نجـل الفقيـد الشـيخ ناجي بن صالـح الوهبي 
وإخوانـه وكافـة أسرته وأبنـاء ومشـايخ وقبائل 
محافظـة البيضاء عامـة، إلى أدوار الفقيد الوهبي 
مـع أبطـال الجيـش واللجـان الشـعبيةّ في تحرير 
محافظـة البيضاء مـن عناصر القاعـدة وداعش، 
حَيثُ قدّم أحـدَ أبنائه شـهيداً في الدفاع عن الأرض 

والعرض. 
ولفـت رئيـس المجلـس السـياسي الأعـلى إلى أن 
الفقيـد الوهبي، كان مثالاً للقائـد الناجح في تنفيذ 
كُـلّ ما أسـند إليه من مهام في جميع المناصب التي 
تقلدّهـا وآخرها قائـداً لكتائب الوهبـي بمحافظة 

البيضاء. 
وأكّــد أنـه برحيلِ اللـواء صالـح الوهبي خسر 
الوطنُ والقوات المسـلحة أحدَ أبرز القادة المخلصين 

المدافعين عن  اليمن وسيادته واستقلاله. 
وعبرّ الرئيس المشـاط عن صـادق العزاء وعميق 
المواسـاة لنجـل الفقيـد وإخوانـه وأسرتـه وكافة 
ـة وأبنـاء محافظة  مشـايخ قبيلـة الوهبـي خَاصَّ

البيضاء واليمن عامة في هذا المصاب. 
بدورهمـا، أكّـدَ عضوا المجلس السـياسي الأعلى 
محمد علي الحوثـي واللواء مبارك المشـن الزايدي، 
أن الفقيـد المناضـل الوهبـي كان متميـزا في عمله 
ومهامه الوطنية في القوات المسلحة التي تقلّد فيها 
خلال الفترة الأخيرة من حياته منصب قائد كتائب 

الوهبي بمحافظة البيضاء. 

وأشـارا في برقيتي عـزاء منفصلتـين بعثاها إلى 
أبنـاء وأسرة وقبيلـة الفقيـد، إلى الأدوار الوطنيـة 
التي توج بها الفقيد الوهبي مسـيرته في الدفاع عن 
الأرض والوطن والمبادئ، ومساندته لأبطال الجيش 
واللجـان طيلة المعـارك التي خاضوهـا في البيضاء 
حتـى تحرير كامل جغرافيتها مـن جافل العناصر 
التكفيريـة الإجرامية المسـماة «داعـش والقاعدة» 

التابعة للاستخبارات الأمريكية. 
ولفتـوا إلى أن رحيـلَ الوهبـي يعد خسـارة على 
الوطـن والقـوات المسـلحة، داعين كتائـب الوهبي 
إلى مواصلـة العمـل الجهـادي الوطنـي في التصدي 

للعدوان وأدواته والسيرة على خطى الفقيد. 
 

وسســضرغئ  طةامسغــئ  بخمــاتٌ 
وأطظغئ سرغدئ تسضجُ الظدال:

مـن جهتهمـا، نـوّه رئيسـا مجلـسيَ الـوزراء 
والشـورى الدكتـور عبدالعزيز بن حبتـور واللواء 
محمد حسـين العيدروس، إلى البصمـاتِ العريضة 
التي تركها الفقيدُ اللواء الوهبي على مساء التصدي 

للعدوان الأمريكي السعوديّ الغاشم. 
وأشـارا إلى الإسـهامات الوطنيـة والاجتماعيـة 
ومواقفه الشـجاعة في الوقوف مع الجيش واللجان 
الشـعبيةّ لتحريـر البيضاء من العنـاصر القاعدية 
والداعشـية، مشـيدين بمناقـب الفقيـد الوهبـي 
فـة في مناهضـة  ودماثـة أخلاقـة ومواقفـه المشرِّ

العدوان الأمريكي السعوديّ وإسهاماته المجتمعية 
المشهودة. 

ونوّها في برقياتِ العزاء التي بعثوها، إلى النشاط 
الاجتماعـي والسـعي في فعـل الخـير ولَمِّ الشـمل 
وإحلال السـلم والاسـتقرار التـي مارسـها اللواء 
الراحـل طيلـة حياتـه النضالية، معتبريـن رحيلَه 
خسـارةً عـلى الوطـن عُمُـومًـا والقوات المسـلحة 

بشكل خاص. 
وعلى صعيد متصل، نعت وزارة الدفاع ورئاسـة 
هيئـة الأركان وقيـادة المنطقة العسـكرية الرابعة 
والسلطة المحلية بالبيضاء في بيانات نعي منفصلة، 
الفقيـد الوهبي، مشـيدةً بمناقب الفقيـد الوهبي 
في مختلـف مراحـل النضـال الوطني، حَيـثُ عمل 
بإخلاص وتفـانٍ في خدمة أبنـاء قبيلته ومحافظة 

البيضاء بصورة عامة. 
وأشَـارَت بيانات النعي إلى موقف الفقيد المشرف 
في مسـاندة الجيـش واللجان الشـعبيةّ واسـتمرار 
رفـد الجبهـات في مواجهة العـدوان وأدواته وكسر 
زحوفاتـه في جبهة قانية ومختلـف الجبهات حتى 
تحريـر مديريـات محافظـة البيضاء مـن مرتزِقة 

العدوان والعناصر التكفيرية. 
وثمنت تضحيات اللـواء الوهبي في تقديم قوافل 
من الشـهداء، بينهم أحدُ أبنائه وآخرون من أسرته 
والعـشرات من قبيلته وكتائـب الوهبي، فضلاً عن 
حضـوره المـشرف في مختلف الجبهـات بالمحافظة 
وبقيـة المحافظـات دفاعـاً عـن الوطن وسـيادته 

واستقلاله. 
وأشَـارَت بيانات النعـي إلى أدوار الفقيد الوهبي 
وإسـهاماته في حَــلّ القضايا وإصـلاح ذات البين 

وتعزيز تماسك الجبهة الداخلية. 
وكان اللواء الوهبي قد رحل إلى جوار ربه، الأربعاءَ 
المـاضيَ، جراء مـرض عضـال ألمَّ به، بعد مسـيرة 
حافلة بالعطاء، حَيثُ قاد مجاميعَ عسكرية عُرفت 
بـ»كتائـب الوهبـي» وسـجلت مشـاركات بـارزة 
وبطولية في مواجهة العدوان الأمريكي السـعوديّ، 
ليمثل رحيلهُ خسارةً على القوات المسلحة، وهو ما 
أكّـدته الدفاعُ والأركانُ وقيادة المنطقة العسـكرية 
الرابعة التي كانت على تنسـيق مُسـتمرّ ودائم مع 

كتائب الوهبي. 

خظساء تعدّع الطعاءَ المظاضض خالح الععئغخظساء تعدّع الطعاءَ المظاضض خالح الععئغ
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 : المرضج الإسقطغ لطعغؤئ 

الظسائغئ لفطاظئ
دُ ابتهاجاتُ وأفراحُ الشـعب اليمني في كُـلّ  تتجدَّ
عام بالذكرى السـنوية للشهيد، وهي ذكرى تجديد 
العهـد والوفاء لدمـاء الأبطال والأطهـار الفائزين 

بحياة الخلود وجنة الله ورضاه وصحبة أنبيائه. 
وعـلى الرغم من العـدوان الذي ينتزع البسـمة، 
إلا أن عطـاءَ الشـهداء العظيـم يطغـى عـلى كُـلّ 
شـعور ويتصدر الموقـف، فأرواح الشـهداء ارتقت 
إلى السـماء وهم يدافعون عن الحـق المقدَّس، وعن 
ــة وعن المظلومين والمستضعَفين، فلهم  قضية الأمَُّ

السلام منا، والعهد بأن نمضيَ على دربهم.
أوضاعـاً  الشـهداء  أسر  مـن  الكثـير  وتعيـش 
اسـتثنائيةً، فالشهداء تاجٌ على الرؤوس، وبدمائهم 
تحقّـق الانتصار الكبـير لليمن، وأعاقوا مشـاريع 
اليمـن  إذلال  إلى  تسـعى  كانـت  التـي  الاسـتكبار 

وتركيعه ونهب ثرواته وخيراته. 
وتقول زوجـة الشـهيد أحمد عـلي الخالدي: إن 
الشـهادة هي بذل النفس في سـبيل اعلاء كلمة الله 
ونصرة دين الله، وهي كما قال قائد الثورة السـيد 
عبـد الملك بـدر الدين الحوثـي -حفظه اللـه- بذل 
الـروح دفاعاً عن المظلومين، وعـن الحق في الأرض 

بناء على ما رسمه الله في القرآن. 
وتضيـف أن زوجها الشـهيد –سـلام الله عليه- 
أوصاها بالسـير على دربـه، وَإكمال ما بـدأه، وَأن 
نتولى أولياء الله ونتبرأ من أعداء الله وَأن ربي أولاده 

على المسيرة القرآنية. 
أما عن الأثر الذي زرعه فيهم بشـهادته فتقول: 
«عـزة وَكرامة بـأن قدمنا شـيئاً لنـصرة دين الله 
ونحمد اللـه بأن أعطاني هذا الفضل؛ لأنََّ الشـهيد 
نال ما تمناه، وَأهـم نقطه أثرّت في حياتي هي بذل 
النفـس وَالمـال وَالانطلاق في سـبيل اللـه»، موجهة 
رسالتها للمجتمع بأن لا نترك دماء الشهداء تذهب 
هبـاء، وأن نأخـذ بثأرهـم، ونسـير عـلى خطاهم، 
ونهتـم برعاية ذوي الشـهداء؛ لأنََّهم قدموا أغلى ما 
يملكون في سبيل الدفاع عن الأرض وَالعرض، وهذا 
أقل واجب يقدمه المجتمع لأسر الشـهداء، كما قال 
سيدي عبدالملك: «أكرموهم يكرمْكم الله احترموهم 

قدروهم أحسنوا إليهم إن الله يحب المحسنين». 

الحعادة طضاظئ سالغئ جثاً
السـلام  ــة  أمَُّ الأسُـتاذة  تقـول  جانبهـا،  مـن 
الشريـف، شـقيقة الشـهيد محمـد حسـن محمد 
الشريـف، إن أخاهـا كان يتمنى الارتقاءَ في سـبيل 
اللـه، وكان حلمـه أن ينـالَ الشـهادة، ثـم تحدثت 
ـة السـلام الشريف عن وصيـة أخيها والتي كان  أمَُّ
يقـولُ: (يا أختي ما يفيدك التعليـم الجامعي وَأنت 
غير قارئة وَلا فاهمة لملازم السيد حسين بدر الدين 
الحوثي، اقرئي وَاتعظـي وَاعملي بالمنهج)، منوّهة 
إلى أن هـذه الوصية هي التي غـيرت منحى حياتها 

وكانت نقطة اندفاع قوية لها. 
وبخصـوص الأثـر الـذي تركـه الشـهيد تؤكّـد 
الشريـف أنهـا انضمت إلى المسـيرة القرآنية وكانت 
أول دورة هـي دورة المـشروع القرآنـي إلى جانـب 
المحـاضرات والـدروس وللـه الحمـد، مشـيرة إلى 
أنهـا تحمد اللـه أنهـا نفذت وصيتـه وَالتـي فعلاً 
بينـت لنـا المنهج الصحيـح والتفسـير، وصححت 
كُــلّ الثقافات المغلوطة التي درسـناها في المدارس 
والجامعات، مختتمة حديثها بالدعاء للشـهيد بأن 

الله يرحمه ويسكنه فسيح جناته. 
بدورهـا، تؤكّـد الأسُـتاذة هـدى الوزيـر، والدة 
الشـهيد علي حمود عبـاد، أن الشـهادة لها مكانة 
ا للإنسان، لا ينالها إلا من قد اختاره الله  عالية جِـدٍّ
سـبحانهَ وتعالى وَاصطفاه ولا يكـون هذا الاختيار 
إلا لمـن طهّر نفسـه مـن أدران الدنيا وشـهواتها، 

ظاهراً وَباطناً، وصدق ذلك بالعمل. 
ا  وتواصـل بالقول: للشـهادة مكانـة عالية جِـدٍّ
جـداً لا ينالهـا إلا من قد أحبه الله سـبحانه وتعالى 
فأعطاه هذا الوسـام العالي، والشـهادة هي أقصى 
ما يمكن أن يتمنى الإنسـان في طلب الخير لنفسه، 
وَالشـهادة هي الرحمة المسـتمدة من الله سبحانه 
وتعـالى للمؤمنين والمحبين له في الدنيا والآخرة حتى 
لا يفرقـوا محبوبهَـم لا في الدنيـا ولا في الآخرة، ولا 

طرفة عين أبداً.
وتضيف: الجهاد في سـبيل الله سـبحانه وتعالى 
هـو انتصار لعدالة الله سـبحانه وتعـالى في أرضه، 
وقطع يد الطغاة والمسـتكبرين، ونيل الشهادة هي 
أسـمى معاني العـزة والكرامة والقـوة وَالانتصار 
على الرغبات والشـهوات في سـبيل تحقيق الخلافة 

الحقيقية للإنسان على وجه المعمورة. 
وتشـير الوزير إلى أن ابنها الشهيد الذي هو أحب 

أولادهـا إلى قلبهـا كان يوصي والده بأن يسـير على 
خُطَى السـيد عبدالملك بدرالدين الحوثي، وأن يصبر 
وهو يسير على هذا الخط، «في حين كانت وَصيته لي 
أن أدعوَ له كَثيراً، وكذلك كان من أهم ما كتب لنا أن 
نقضي دينه وكتب لنا منهم الذي اسـتقرض منهم 

وَالمسامحة من الجميع». 
وفي حديثهـا عن الشـهيد ونشـأته منـذ صغرة 
تقـول: كان من أوسـط أولادي، لم أعـانِ في تربيته 
كَثـيراً، كان منطلقاً مـع الله سـبحانه وتعالى منذ 
صغره، منذ الحروب الأولى على الشهيد القائد، وَأول 
ما كبر قليـلاً دخل دورات مختلفـة، وَكان يريد أن 
يكبر بسرعة حتى يلحق بركب المجاهدين ومقاتلة 
العدوّ، وأول ما بلغ سـن الرشـد التحـق بهم، ونال 
شرف الجهاد في سـبيل الله سبحانه وتعالى، وَإعلاء 
كلمتـه وَمقارعـة الظالمين وَالطغاة والمسـتكبرين، 
ثـم نال الاصطفـاء الإلهـي ولحق بركب الشـهداء 

وَالأنبياء وعمره ١٧ سنة قبل زفافة بشهرين. 
أمـا عـن الأثر الـذي تركـه الشـهيد وَالشـهداء 
فيها فتؤكّــد الوزير أنها أسرعـت الخطى في عمل 
الصالحـات، وفي الجهـاد في سـبيل اللـه سـبحانه 
وتعالى، وَتحقيق ذلك بالعمل الصادق، وَازدت يقيناً 
بضرورة استثمار مماتي بالصدق مع النفس وعدم 
مجاملتهـا، وَإرغامها على ترك الدنيا وشراء الآخرة 
وَإذَا بقيـت في الدنيا أن أحقّق العدل ما اسـتطعت، 
وأن أكـون بجانـب المظلـوم والضعيـف، وأن أرفع 
الظلم وأن أسـعى في الخيرات وعمل الصالحات بجد 

واجتهاد. 
 وتزيـد الوزيـر: رسـالتي للمجتمـع تجـاه أسر 
الشهداء هي العناية الفائقة بهم، وتفقد أحوالهم، 
جميـع  في  بجانبهـم  والوقـوف  عنهـم،  وَالسـؤال 
مشـاكلهم ما اسـتطعنا، وَذلك ليأمن الشـهيد على 
أسرته، بل ليعلم أن أسرته سـتكونُ بأحسـن حال 
مما لو كان هو موجـود، فإكرامهم ضرورة ملحة 
وواجـب ديني عظيم، فـالإكرام هـو أن تعطيَ من 

تكرم حاجته وَزيادة. 
 

إضرامُ الحعغث طسآولغاُظا
وتسـتهل أم محمد رسـام، زوجة الشـهيد، عن 
الشـهادة بالتأكيـد على أنها المقام العـالي وَالكرامة 
التـي شرف الله بهـا عباده الصالحـين وهي الفوز 
العظيـم، موضحـةً أننا نتكلـم على الشـهيد وَأثره 
بكلمات أوَ مقـالات، فـالشـهيد كان رجلاً عظيماً 

بمعنـى الكلمـة وَلا نقـدر أن نوفيـه حقـه مهمـا 
تكلمنـا عنه، فـكان الأبَ الحنـونَ والـزوجَ المحب 
والصـادق  الـوفي  وَالصديـق  الأخ  وكان  العطـوف، 
وَالابـن البـار لأهله ولـكل من عرفه، فـكان كريماً 
متسـامحاً منفقـاً في سـبيل الله، ومع ذلـك القلب 
الطيب كان قوياً وشـجاعاً في الدفاع عن المظلومين 
وَالمسـتضعفين وكان لا يخـاف في اللـه لومـة لائم، 

فسلام الله عليه وعلى روحه الطاهرة. 
وتوجّـه رسالتها لكل من يقرأها: «كما اصطفاء 
الله الشـهيد وكرّمه بالشـهادة فقـد اصطفى الله 
ـة بعد الشـهيد،  أسرة كُــلّ شـهيد لتكون خـير أمَُّ
ــة،  فقـد كرمهـم الله بحمل مسـؤولية هـذه الأمَُّ
والنهوض بها، فعلينا ألا نتخاذل أوَ أن نترك مسيرة 
الشـهداء، فهذا واجبنا وَإلا فنحن سـنحقّق أهدافَ 

العدوّ، وهذا لا ولن يكون بإذن الله». 
وتفتتـح إشراق المأخذي، شـقيقة الشـهيد عبد 
الملـك المأخـذي، كلامها عن الشـهادة، مؤكّـدة أنها 
حيـاة وتحرّر وَانعتاق وَخلاص ليس للشـهيد فقط 

ـة أيَـْضاً.  وإنما للأمَُّ
وتقول إن الشـهادة اصطفاء إلهي وَوسام يهبه 
اللـه ويمنحـه لمن اختـار من النـاس وَمـن عباده 
المؤمنـين رحمة وَبشـارة وَفـوز في الدنيـا وَالآخرة، 
ـة لمن تعرضت أرواحهـم للفقد ظلماً وعدواناً  خَاصَّ
دون سـبب أوَ لمـن بذلـوا أرواحهم دفاعـاً عن حق 
وموقف صدق، مشيرة إلى أن الشهادة دونها الحياة 
عـذاب وفناء، وَبها خلاصٌ وَانعتاق وتحرّر وحياة.. 
ولذلك قيل «اطلبوا الشـهادة توهبوا لكم الحياة».. 
الثبـات على الحـق ومعرفة الحق وأهلـة ومولاة آل 
بيت رسول الله الأطهار والسعي لإصلاح ذات البين 
وتوحيد الصفوف في مواجهة المخاطر التي تتعرض 
الأمة وكان شـعاره دائماً وَأبـداً قول الله تعالى: (إن 
تنصروا الله ينصركم ويثبت أقدامكم) فسـلام الله 

على روحه وعلى أرواح جميع الشهداء الأبطال. 
 أما عن الأثر الذي تركة الشهيد فتقول المأخذي: 
«الأثر ليـس بالنسـبة لي فقط.. الأثـر كان لجميع 
الأسرة كيف لا ودمُه الزاكي أحيا في نفوسـنا معنى 
حياة بعز وكرامة وَنيل الشهادة، فالشهداء عظماء 
بعظمـة عطائهم لنا وحرصهم على إعلاء كلمة الله 
وَإنقاذ المسـتضعفين.. فهنيئاً لهم الشهادة وَهنيئاً 
لنـا فضل الله أن نكونَ من أسر الشـهداء، موجهة 
الشـهداء  برعايـة  الاهتمـام  بـضرورة  رسـالتها 

وتفقدهم؛ باعتباَر الوفاء به واجباً على الجميع. 

سثدٌ طظ أُطعات وزوجات وحصغصات الحعثاء لختغفئ «المسغرة»:

الحعثاء تاج سطى رؤوجظا وسطغظا أن ظسير سطى الحعثاء تاج سطى رؤوجظا وسطغظا أن ظسير سطى 
خطاعط وأقّ ظترك دطاءعط تثعإ عثراًخطاعط وأقّ ظترك دطاءعط تثعإ عثراً



7
السبت

العدد

14 جمادى الأولى 1443هـ..
18 ديسمبر 2021م

(1300)
تقرير 

جةّض –رتمه االله- طعاصشَ بطعلغئ ودروجاً اجائسالغئ شغ طعاجعئ السثوان افطرغضغ السسعديّ

 : خاص 
حينمـا نكتـُبُ عـن الشـهداء لا تسـعُ لذلـك 
جميـعُ الأوراق مقابـلَ مـا بذلـوه وقدمـوه ولا 
نسـتطيع أن نعطيهَـم حقهـم مقابـلَ عطائهم 
السـخي، ففي رحاب الخالديـن العظماء نحلِّقُ 
في سـماوات الكرامة والآبـاء، ونقتطف ذكريات 
ومحطـات ممن وصفهم الله بـل أحياء يرُزقون 

ويستبشرون. 
إنهم الشـهداء وإنهم الخالـدون العظماء من 
باعوا أنفسـهم رخيصة في سـبيل الله وفي سبيل 
عزة وكرامـة وحرية الوطن، فقد جاهدوا في الله 
حـق الجهاد ولم يخافوا في الله لومة اللائمين، بل 
صدعوا بالحق في زمن الكـذب والتضليل، وأمروا 
بالمعـروف في زمـن المنكرات ونهوا عـن المنكر في 

زمن المتغيرات. 
ويعد الشـهيد عبـد الحميد أحمـد راجح عبد 
الحميد من أبناء ضلاع همدان بمحافظة صنعاء 
واسـمه الجهادي حيدر، من أبـرز الذين انطلقوا 
في سـبيل الله، للدفاع عن الوطـن وكرامته، ضد 
الغزاة والمحتلّين حتى ارتقى شهيداً، وهو متزوج 

وله ٣ أولاد ومستواه العلمي جامعي. 
وامتاز الشـهيد –سـلام الله عليـه – بامتلاك 
شخصية فريدة في أسرته ومجتمعه، وكان رجلاً 
كتومـاً لا يتحـدث إلاَّ بما يشـد أهلـه وأصدقاءه 
للأمـر بالمعـروف والنهـي عـن المنكـر، والصدع 
بكلمة الحق أمام أي باطل كان، وَلا يخشى في الله 
لومة لائم، وذا شـخصية تجـذب كُـلّ من عرفه، 

ويمتلك غيرة وحمية قوية على الدين. 
كانـت شـخصيته القويـة وإيمَْانه الراسـخ 
هي التي سـاعدته على القـدرة بالتأثير وإزهاق 

الباطل. 
 

جماتُ الحعغث 
ولعـل أبـرزَ صفات الشـهيد هي الشـجاعة، 
ورباطـة الجأش في مواجهة المنافقين، سـواء في 
ميدان القتال، أوَ في ميدان التضليل أمام الثقافات 
مظلومـاً  صـادف  إذَا  رحيمـاً  وَكان  المغلوطـة، 
ه، وشـديداً أمـام المنافقين المثبطين،  حتى ينصرَُ
وحريصـاً عـلى إيصـال المـشروع القرآنـي لكل 
محيطه ومجتمعه، وكان يحمِـلُ التوليَّ الصادقَ 
لله ولرسـوله ولأعلام الهدى بدرجة عجيبة بتوََلٍّ 

نابعٍ من حب عميق واستعداد للتضحية. 
وكان –سـلام اللـه عليـه- شـاعراً، وقد كتب 
أبياتـاً مادحـاً قائد الثورة السـيد عبـد الملك بدر 

الدين الحوثي قال فيها:
احنا خلية نوب بانسقي عسل كُـلّ الشهوب 
ـة علم شامخ مهاب وسيدي يعسوب للأمَُّ

سـلام لـه مصحـوب بالإخـلاص مـن اعماق 
القلوب

ابن النبي المحبوب والقائم مقامه في الكتاب 
وكان الشهيد قُدوة لمن حوله، ملتزماً ببرنامج 
رجـال الله في المسـجد مع بعض رفاقـه من بعد 
الحـرب السادسـة، وكان معطـاءً في الإنفـاق في 
سـبيل اللـه وَعنده تركيز عـلى الإنفاق حتى على 
ا  مستوى أسرته، كما كان لديه اهتمام قوي جِـدٍّ
بالإعـداد في سـبيل الله، حَيثُ إنـه أعد الكثير من 
الذخائر، وقام بشراء السـلاح من ماله الخاص، 
وكان يحـث المجاهديـن على الإعـداد وذلك بعمل 

جمعيات لشراء الذخائر.
ومـن الصفات التـي كان يتحلى بهـا –رحمه 
الله- أنه كان كريماً بشكل كبير، حَيثُ كان يكرم 
المجاهدين والمسـتضعفين بكل ما يملك، واتسـم 
بالسريـة التامـة والجديـة في عمله، حَيـثُ كان 
يعمل ليل نهار. وكانت أغلب خلواته مع الملازم. 

وتميز الشهيد كذلك بالشعر المصبوغ بالهدى 
والدفـع للجهاد وفضح المنافقين، وله الكثير من 
القصائـد التي كان يكتبها في المناسـبات الدينية 

والأحـداث، ومن كلماته التـي ألقاها قبل دخول 
صنعاء:

احنا جنود الله وقائدنا الأصيل ابن الأصيل 
محنا جنود دوله براتب أوَ نلاحق ديوله

احنا مساعينا إلى الأقصى وحيفا والخليل
ما هي إلى صنعاء كما أهل الضلال تتناقله

وبا نشق الدرب لأمريكا ولو طال الطويل
والكونجرس والبيت البيض حقهم با ندخله 

وبا نقيم الحق أقصى الغرب والميزان يكيل 
بقدرة القادر نقيم الحق واحنا أهل له 

 
اظدماطُه لطمسيرة الصرآظغئ 

وانطلق الشهيد -سـلام ربي عليه- في المسيرة 
القرآنية وذلك خلال الحروب السـت الظالمة على 
محافظـة صعـدة، حَيـثُ كان يقـرأ المـلازم مع 
بعض أصحابه بشـكل سري، ثم تحَرّك الشـهيد 
إلى محافظة صعدة بعد الحرب السادسة؛ متأثراً 
بأخـلاق وتواضع وشـجاعة وكـرم المجاهدين، 
وكذلـك ثباتهـم وانتصارهم على الدولـة الظالمة 
آنذاك، كما كان متأثراً بشكل كبير بملازم الشهيد 
القائد، مما جعله يؤثرّ على الكثيرين ممن حوله. 
وأبرزُ مواقف الشـهيد عبدالحميد وقوفُه أمام 
هجمات مليشـيات «الإصلاح» وعلي محسن على 
مخيمـات الصمود في سـاحة جامعـة صنعاء في 
عام ٢٠١١م، وكذا وقوفـه أمام مجرمي مجزرة 

الأمن القومي. 
وكان لـه الـدور الكبـير في التصدي وإفشـال 
كافـة أعمال حـزب «الإصـلاح» والمرتزِقة خلال 
الثورة، وكان كابوسـاً على أعداء الله حتى قاموا 

بمحاولة اغتيال باءت بالفشل. 
يقولـون عنـه إنـه كان قليـل الـكلام، كثـير 
المواقف. ويقول أخو الشـهيد: إن أكثر ما تعلمنا 
منه كان من مواقفه، حَيثُ كان القُدوة في جميع 
القُـدوة  وكان  عمـل،  أي  مقدمـة  وفي  الأعمـال 
الحسـنة في الكرم والشـجاعة وَالإيمَْـان بالتزام 
وحرص شـديد، حَيثُ كان لديـه الحرص الكبير 
على توعية أهل بيته وأسرتـه بالثقافة القرآنية، 
وكان يجمـع أسرته كُـلّ يوم جمعـه بعد الغداء 
لقـراءة (سـورة يس) بشـكل جماعـي، مهتماً 
بتطبيق البرنامج اليومي، متابعاً أسرته في ذلك. 

ويقـول أهل الشـهيد أيَـْضاً: إنـه كان الرجل 
المجاهد الذي لا يسـتطيع السـكوت على الباطل، 

حَيثُ تلقى منه أهل الباطل أشد التنكيل. 
ذات المـرات، أرسـل رسـالةً وهـو في إحـدى 
الجبهات، وَكان في آخر الرسالة مكتوب «أخوكم 
المجاهد فدائي السـيد، عبدالملك عبدالحميد أحمد 

راجح). 
أي  في  حـضر  إذَا  عبدالحميـد  الشـهيد  كان 
مجلـس، أوَ في أي موقـف يتطبـق فيه قـول الله 
تعالى: (وَقُلْ جَاءَ الْحَـقُّ وَزَهَقَ الْباَطِلُ إنَِّ الْباَطِلَ 
كَانَ زَهُوقًا)، وهو صاحبُ الكلمة في الاجتماعات 

والمجالس، وكان يسمع له الجميع. 
ويؤكّــد أحـد رفقـاء الشـهيد قائـلاً: «كان 
حريصـاً عـلى إيصـال المـشروع القرآنـي لـكل 
محيطـه ومجتمعه، وكان لـه الفضل بعد الله في 
انطلاقتـي وإخوتـي وجميع أصدقائنا، فسـلام 

ربي عليه وعلى كُـلّ الشهداء العظماء». 
ويقـول آخـر عـن الشـهيد: «مثـل الإسـلام 

عـلى أرقى مسـتواه في المجتمع وأمـام المنافقين 
وكانت المسـيرة في حالة من الاسـتضعاف، وكان 
قـويَّ الإرادَة والعزيمة والهمـة، عظيماً في عزمه 
وإصراره على مقارعة النفاق، ورجلَ بناء وعطاء 
وبذل، وكان لديه الشـجاعة البالغة مع والسرية 

في العمل بكل وقار وحزم واهتمام بالغ». 
ويتحـدث رفيـق ثالث للشـهيد عنـه بالقول: 
«عنصر أسََـاسي وفعال داخل المسيرة، وبالنسبة 
أمام المنافقـين، وحمل  لمجتمعنـا كان كابوسـاً 
الحـق بجاذبيتـه، وصـدق التـولي، كمـا كانـت 
صفـات القيادة بارزة فيه بشـكل واضح وكبير، 
وَكان عزيـز نفـس ونشـطاً في المتابعـة وتفقـد 

المستجدات». 
 

صخئُ اجاحعاده
انطلـق الشـهيد –رحمـه اللـه- إلى جبهـات 
الحـدود بعد توجيهٍ مـن القيادة، وذلـك في بداية 
العـدوان الأمريكي السـعوديّ على بلادنـا، حَيثُ 
يعتبر الشهيدُ عبدالحميد هو ورفاقه الأبطال من 
أول من هاجم العدوّ السعوديّ منذ الوهلة الأولى، 
مسـجلين مواقفَ بطولية ودروسـاً استبسـاليه 

عظيمة. 
واسـتمر الشـهيدُ في تطهـير مواقـع العـدوّ، 
وإحـراق آلياتـه وتفجير أبراجه، حتـى لقي الله 
شـهيداً في جبهات الحدود، حَيثُ أصُيب الشـهيدُ 
بشـظية في الصدر مـن مدافع العدوّ السـعوديّ 
الأمريكي، مرتقياً إلى الله شـهيداً، فكانت حياتهُ 
عظيمـةً ومليئـةً بالعطـاء والبـذل والشـجاعة 

والاستبسال. 

الحعغث سئث التمغث أتمث راجح..
 ضابعس ضئغر أطام المظاشصغظ
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السرسُ الضروي وتّث الغمظغغظ 
ضث طحارغع الاغه 

تَـغُّـعا الـغـماظغ تَـغُّـعه

الظاحؤعن غرجُمعن الفرتئَ

غالإ المصثم 
 

انتصر الشعبُ اليمني، بأقدام 
لاعبيهِ محترفي كـرة القدم، على 
مرةً  مرتين..  السـعوديّ  النظام 
السـعوديّ،  المنتخب  على  بفوزهِ 
الـذي أبكاهم بـدلَ الدموع دمًا، 
المـزاج  بتوحيـد  ثانيـة  ومـرة 
شـاهدنا  فلـو  العـام،  اليمنـي 
الاحتفالات التي اسـتمرت بأفق 
السماء منيرةً في كُـلّ المحافظات 
فريقنا  بفـوز  ابتهاجًا  اليمنيـة 
الوطني لأكثر من نصف ساعة، 

لأدركنـا حقيقة واحـدة، أن الشـعب اليمني 
العظيم بفطرته الإنسـانية السـليمة، يقول 
للنظـام السـعوديّ من شـمال لجنوبه ومن 
شرقـهِ إلى غربـه، ليـس بمقـدورك أن تنزعَ 
من داخلنا الشـعور اليمني الأصيل والانتماء 
الحقيقي لهذا الوطن الغـالي والعظيم، مهما 
فعلـت أوَ مهما أمعنت في مشـاريع التمزيق، 
أوَ مهمـا أنفقـت، فلـن تفلـح، ولـن تنجح 
خططـك التآمريـة القذرة الراميـة إلى إخماد 
جذوة الحضارة اليمنية، والهُــوِيَّة الإيمَْانية 

اليمانيـة الأصيلة التـي فاخر الرسـول بها؛ 
بل إنها تحمل رسـالة عميقـة فحواها ليس 
لـك مكان على أرضنـا مهما فعل 
المرتمـون  المنبطحـون  أوُلئـك 
بأحضانك، ممن باعوا أنفسـهم 

بثمن بخس. 
لـكل  الصـورة  تجلـت  فقـد 
مشـاهدٍ لبيـب أوَ مهتـم بـكل 
وضـوح ودون رتوش أوَ مكياج 
مصطنـع، بمـا تضمنتـه مـن 
معنـى، حتـى مراكـز التفكـير 
تـدرس  سـوف  الاسـتراتيجي 
وسـوف  الاحتفـالات  مظاهـر 
تضعهـا في عـين الاعتبار، وما هـذه إلا جولة 
من جوالات الصراع اليمني السـعوديّ القديم 
الجديـد، إلا بشـارة مـن اللـه للنـصر المبين 
الـذي بدأت تتجلى بشـارته من أقـدام هؤلاء 
اللاعبين الذين جسـدوا مدى مقدرة الإنسان 
اليمني على صناعـة الانتصارات مهما كانت 
الظـروف قاسـية أمامه، كمـا تحمل دلالات 
لها أبعاد كثـيرة وتؤكّـد على ذلك، وأهمها أن 
نجم المستعمر الجديد «السعوديّ والإماراتي» 

أوشك على المغيب، وإلى الأبد. 

ظـعال سئثاالله 
 

عاش اليماني ورأسُـه مرفـوعٌ عالياً، ودعّ 
المنتخبُ اليمنـي أرضَ اليمـن بصفوة ونقاء 
لا يحملون بين أفئدتهم سـوى الطهر والنقاء 
مسـتعدين لمنافسة شريفة، شـارك المنتخب 
اليمني في مباراة نزيهـة حاز من خلالها على 
المرتبة الأولى، حَيـثُ تابع العالم أجمع المباراة 
على ساحة الملعب كان المنتخب اليماني يتحلى 

بصفات لم يمتلكها أي منتخب. 
تابع أبناء الشـعب اليمني المبـاراة صغاراً 
وكبـاراً بقلـوب يملأهـا الثقة بهـذا المنتخب 
العظيم، حَيثُ حقّق النتيجة الحاسمة بفضل 
مـن الله أيدّ به هذ المنتخب الشـامخ والنزيه، 
بعزيمته فـاز وحاز على المركـز الأول لترتدي 
اليمـن حلةُ مـن الزخـرف وتتـوج بالألعاب 
النارية وتلحن الفرحة زغاريد النساء ليخرج 
أبنـاء اليمـن بنـداءات تـرج الأرض «عـاش 

اليماني حيوا اليماني حيوا».
ليضيف المنتخب اليمني بجانب الانتصارات 
التي يحقّقها رجال الرجـال في جبهات العزة 
والكرامة، إنجاز عظيم وفوز سـاحق يضاف 
للسـجل اليمنـي، هَـا هـي إطـلالات النصر 
تتكلم وتحكي وتتحدث عن قوة هذا الشـعب 

الذي لن ولم ينجب إلا إشبالاً وأسوداً. 
نسـتطيعُ  لا  ومشـاعرُ  عارمـةٌ  فرحـةٌ 
ها في سـطور معـدودة عن مدى وعمق  حَصرَْ
وأثر فرحة هذا الشعب العظيم بفوز منتخبه 
ليتوافد أفراد الشعب ببهجة وسرور للشوارع 
والسـاحات منطلقين وقلوبهم يعمها الفرح 
والسـعادة، هَــا هو الشـعب اليماني يتوحد 
في ظـل كومة من الأوجاع والأحـزان ليتذوقوا 
حلاوة وطعـم النـصر قائلـين: انتصرنا وها 
نحـن نتأهـب للاحتفـال بنصرنـا التاريخي 
لقضيتنـا  النـصر  القـادم  والأسُـطوري 

ولمظلوميتنا ولصبرنا. 

روغثا الئسثاظغ 
 

يـا صـوتُ أعرني مـن رعد الـبروق علاوةً، 
وزدنـي من قواميـس اللغات بلاغـةً، وَهبني 
مـن أمجـاد التاريـخ فصاحـةً، وألهمني من 
سـير النوابـغ قصـةً؛ لأكتـب مقاصـدي من 
عمق الثناء، وأسـطر نصراً مترعاً بالاحتفاء، 
لأشـبالنا الصغـار الذيـن تميـزوا وتألقوا في 

ميادين الكرة رغم أتون الحرب والعناء. 
فهَـا هي الفرحة قد عمت كُـلّ بيت يمني؛ 
لأنََّ الخصم كان دولة تعادينا أرضا وإنسـانا 
فهنا جـاءت فرحـة اليمنيين بنكهـة أخُرى، 
فرحة هزت قلوبهم فرحاً، لقد رأينا كيف كان 
الجميع يحتفـل بالنصر، أصـوات الرصاص 
والألعاب النارية في جميع المحافظات اليمنية 
شـمالاً جنوبـاً، إنـه النـصر الذي وحـد كُـلّ 
اليمنيـين، هي فرحة لا تقـدر بثمن فهنئاً لنا 
الفوز وعقبـى أن تنتهي الحرب من هذا البلد 

الأصيل. 
لقد رأينا في أشبالنا الصغار الروح الواحدة، 

التفانـي، العـزم، الأخـلاق عـلى حقيقتهـا، 
كـم أسـعدونا بإدائهـم الرائع، ومسـاندتهم 
لبعضهـم، لـم يفرقهـم حـزب أوَ تجمعهـم 
طائفـة معينـة، وإنمـا كانـوا يـداً واحـدة، 
وهدفهم واحد، وهو الفوز ثم الفوز في بطولة 
غرب آسـيا للناشـئين، فرغـم عنـاء الحرب 
ومشـقة الـدرب، وشـحة الدعم والتشـجيع 
لمنتخبنـا الوطنـي للناشـئين إلا إننـا رأينا ما 
أذهلنا من هؤلاء الصغار من شموخ وإصرار 
حتى وصلـوا للنهائي بجـدارة، وهاهم اليوم 
اسـتحقوا لقب البطولة بجـدارة، فهنيئا لهم 

هذا النصر. 
فيا أيها الناشئون من غور الوطن السليب، 
الممتطـين صهـوات الفـوز المدجـج بالحـب 
والألفة والعطاء، ها أنتم اليوم تشعلون جذوة 
الأمـل في ربـوع الوطـن من جديـد بوحدتكم 
وتعاونكم ومسـاندتكم، أنتم فجرنا الباسم، 
وقنديلنا الدائم، وبحرنا المعطاء فبكم نسمو، 
ومنكم نسـتحث الخطى لنحلـمُ بغدٍ أفضل.. 

والقادم أعظم بإذن الله. 
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طآجغ الرخاص الراجعطآجغ الرخاص الراجع

الحعغثُ خاظعُ اقظاخارات 

إباعال طتمث أبعذالإ 
 

انتصـاراتٌ متواليةٌ يحقّقها شـعب اليمن في 
جميع المواقع والجبهـات وهزائمُ علنية لأوُلئك 
الذيـن اتخذوا اليهـودَ والنصارى أوليـاءً، وهَـا 
هو اليمني يعَُـرِّفُ أوُلئك الأذلة الأتباع مَن هو؟ 
إنهّ من كُتب اسـمه في صفحـات التاريخ ومن 
فـاح ذكره عطراً ومسـكاً في أنحـاء العالم عزًا 

وفخرًا سموٍّا وكرمًا. 
فرحـةٌ عارمـة في مُختلَـف المناطـقِ بفـوز 
المنتخب اليمني الشامخ على المنتخب السعوديّ 

الجامح. 

تحيـةٌ لمنتخبنـا الأبي ومبارك له هـذا الفوز 
الرائـع والعلنـي كيـدًا وقهـرًا للنظام الُمسـتبد 

المعادي لله والنبي. 
إنه كأس البطولة الذي لا يليق إلا بأولي العزة 
والنخـوة والقـوة، إنه الفـوز الذي مثـل قيمة 
معنوية عاليـة لليمن في زمن طغى فيه النظام 
السعوديّ واسـتبد وارتكب أبشع الجرائم التي 

يندى لها جبين الإنسانية. 
إلا  يليـق  لا  الـذي  الهزيمـة  انسـحاقُ  إنـه 
بمن عـادى اليمـن ورجاله وقتل نسـاء اليمن 
وأطفاله، نعم هذه الهزيمة اللائقة بمن تجرع 
الفشـل ليل نهار وذاق الذل والانكسار من قِبل 

الأخيار. 

مسـتوى عـالٍ لمنتخبنا اليمنـي وتأهيل راقٍ 
اتضحـت معالمـه في المباريات النهائيـة لاتحّاد 

غرب آسيا. 
اليمـن بجميع طبقاتـه قلباً واحدًا ولسـاناً 
لاهجًـا قبـل وبعـد المبـاراة بالدعاء للـه لتأييد 
المنتخـب والحمـد والشـكر للـه عـلى الفـوز 
الأسُطوري والتدريب النموذجي لجميع أعضاء 

المنتخب، فحمدًا لله دائماً وأبدًا. 
فلتعرف يا سـلمان وليعرف ابنك المعتوه بأن 
هزيمةَ منتخبِـك في هذه المبـاراة النهائية دليلٌ 
وعلامةٌ واضحةٌ للهزائم السـابقة واللاحقة لك 
ولأدواتـك في شـتى الجبهات وإعلانا بفشـلكم 

الذريع عبر مواقع التواصل وَالقنوات. 

اتارام المُحرّف 
 

ونحـن في غمـرة الفرح والـسرور بفوزنا وفـوز اليمن الـذي أوجعته 

الحربُ لسـنوات عجاف وزاد من وجعه تفرُّقُ أبنائه فكان لفوز منتخبنا 

توحد لليمن بكل مكوناته ونخبه وساسته وعامة ناسه، كلهم توحدوا في 

هذا العرس الكروي، فرحنا بتوحدنا فرحنا بفوزنا ولكن؟!

فرح أبت الدموع إلاَّ أن تشـاركه وليسـت بدموع الفرح بل هي دموع 

الوجع الذي تسبب به الرصاص الراجع فوق رؤوس المحتفلين بمنتخبهم 

الفرحـين بفوزهم الذين خرجوا متهللين يملأهم السرور وعادوا حاملين 

أطفالهـم الذين قضوا من حَيـثُ لا يعلمون من أين أتتهم رصاصةُ الموت 

وليسـت هذه هي المرة الأولى الذي تتحول فيه الأفـراح إلى أتراح فظاهرةُ 

إطـلاق الرصاص الحـي في الأعراس وغيرها من المناسـبات قد تسـببت 

بكثير من المآسي ومع الأسـف ما زالت تتكرّر هـذه المآسي وما زالت هذه 

الظاهرة السـلبية والتي فعلاً تسيئ لبلد الحكمة التي شهد لحكمته من 

لا ينطق عن الهوى! 

فهل من حَـلٍّ لإنهاء ما يحدث لنا من الرصاص الراجع؟! هل من قرار 

صارم يحفظ لنا أولادنـا ولا يكدر أفراحنا هل من إجراءات ملزمة بمنع 

إطلاق النار إلا في ميدان الجهاد؟ هل من موقف للجهات المختصة يشمل 

كُـلّ اليمن: المدن والقـرى؛ لتتوقف به الدماء الآتية من رصاص أطلق في 

غير مكانه الصحيح وفي غير وقته.. 

طلقـات الرصـاص لم تصنـع لتعبر عـن الفرح بـل لتدحـر العدوان 

والرصـاص لا يطلـق ونحـن بين الأحبـاب، الرصـاص يطلـق ونحن في 

مواجهـة الأعداء؛ لكي يكون لإطلاقه معنـُى وأما هكذا فليس في إطلاقه 

إلا الوجع لمن هم آمنون مطمئنون. 

الأمر يحتاج إلى وقفة من الجميع، الدولة والناس الدولة تقوم بواجبها 

بقانون يشـمل الجميـع، وأكـرّر الجميع مسـؤولين ومشـايخ واعيان 

ومرافقيهم، يطبق على الجميع! هذا واجب الدولة وواجب الناس الالتزام 

التام بهذا القانون.. 

دعونـا نمارس أفراحنـا دون خوف ووجل، فالعدوّ لم يدع لنا متسـع 

للفـرح وصواريخـه قد أخـذت منا الكثير فـلا تكون أنتم وهـم في ذرف 

دموعنا مشتركين، 

كفانا مآسيَ؛ بسَببِ عدم الاكتراث فقد بلغ السيل الزُّبى بهذه الظاهرة 

ولتتوحد كلمتنا جميعاً لا لإطلاق الرصاص الحي. 

سئثالرتمظ طراد 
 

تعيـشُ اليمنُ واقعًا جديدًا بعـد أن عملت أقدامُ منتخب 
الناشئين على توحيد مشاعر الناس شمالاً وجنوباً وشرقًا 
وغرباً، ولم يكن الانتصار إلا حلقة في سلسـلة الانتصارات 
للجيـش واللجان الشـعبيةّ التي سـطّرتها سـواعدُ رجال 
الرجال في شتى الجبهات ولذلك كانت المشاعر تفيض توقًا 
واشـتياقًا للنصر الكبير الذي تنتظره جماهير شـعبنا من 

الجيش واللجان الشعبيةّ. 
وقـد عبرّ عـن توق الانتصـار ذلـك الفتـى اليافع وهو 
يركـز علم اليمن وسـط الملعب بشـموخ وتـوق كبير لغد 
أكثـر أملاً وإشراقًا وكأني بـه كان يقول: غدًا ترفرفُ هذه 
الراية هنا في هذا المكان، لقد كان تصرف ذلك الفتى عفويٍّا 

وبريئاً، لكنه حمل إشـارات ذات دلالة قد يقرأها المستقبلُ 
بأسُـلـُوبه الخاص الذي يفسرّ لنا لغةُ الإشـارات الخفيـة التي تكون في 
سـلوكيات البشر دون إدراك معانيها في حاضرهم، فهي تتحَرَّكُ في البشر 
بـدون وعي منهم؛ ولذلك نجد الكثير يقـول بعد أن يحدث تصرف يحمل 

إشارات لا أدري كيف تصرفت بهذه الطريقة؟ 
نحـن على مشـارف زمن جديد لن يكون شـبيهًا بالـذي مضى ولكنه 
يرسـم ملامحـه اليـوم أوُلئـك الأبطـال الذين يخوضـون معـارك العزة 
والكرامة في الجبهات، وفي دم الشـهداء الذين ارتقوا وهم يرسـمون غدًا 
مشرقًا لليمن بكل ألوان الطيف ويسـطرون الملاحمَ والبطولات بما يعزز 
مـن رصيد الفخر والاعتـزاز ليمنية اليمن، ويزيد مـن رصيد هُــوِيَّتهم 
الإيمَْانيـة والثقافية والحضارية حتـى كاد العدوّ أن يفقد توازُنهَ، ولذلك 
يحـاول اليوم ومنـذ أمد قصف صنعـاء بجنون لا مثيل لـه، وقد تحدث 
ناطقُهـم أنهـم أبلغوا المجتمع الـدولي برصدهم لعلميـات عدائية تخرج 
مـن هناجر التجـار والشركات في صنعـاء ومن بيوت الصفيـح التي تم 
اسـتهدافها خلال سـوالف الأياّم والشـهور حتى يجدوا مـبررًّا لحالتهم 
الهسـتيرية ويعملوا غطاء لفقدانهم حالة التـوازن، في مقابل ما أعلنته 
صنعاء مـن عمليات توازن الردع، وهي علميـات جرحت مقلةَ من كان 
يرى في نفسـه أسـدًا فأضحى نعامة تدس وجهها في التراب وتترك باقيَ 
جسـدها معرَّضًا للخطر، وهي في كُـلّ الأحـوال تفر من صفير الصافر، 
وقد شاهد العالم بأسره جنودًا يتدحرجون من قمم الجبال خوفاً ورُعباً 

بالرغم من تفوقهم التقني في التسليح. 
فقدت السـعوديةّ من خلال العمليات العسكرية التي نفذها الشهداء 
العظـام نظامَهـا العـام والطبيعـي، وتكـسرت صورتهَا 
النمطية في الأذهان، وبات السـعوديّ الذي يذهب إلى بلدان 
آسـيوية أوَ أوُرُوبيـة ينكر سـعوديتّه وبدلاً عـن اعتزازه 
بالشـماغ وبالعقـال كمـا كان يفعل سـابقًا بـات اليوم 
يتركُهما في خزانة ملابسـه ويضطر لشراء ملابس تتسـق 
والبلد الـذي يزوره، والكثير من المواقف ترصدها كاميرات 
الهواتف وتقوم ببثهـا تطبيقات التواصل الاجتماعي على 

الشبكة العنكبوتية وهي متوفر لكل متابع. 
في مقابل فقدان السعوديةّ لنظامها الطبيعي وصورتها 
النمطية تجد صعـودًا متنامياً للمارد اليمني الذي صنعته 
تضحيـات ودماء الشـهداء، ولعل زيارة قصـيرة لتطبيق 
اليوتيوب قد يجعلك تشـعر أن تضحيات الشـهداء صنعـت مجدًا مؤثلاً، 
فبفضلهـا أضحـت هناك قيمةٌ كـبرى في التصورات الذهنيـة للعالم عن 
اليمـن وأهله وتعززت بعـض المقولات التاريخية حتـى كادت أن تصبح 
يقينـًا مطلقًا إلى درجة الاجمـاع، ونادرًا ما يجتمـع البشر بكل تعددهم 
وحضاراتهم وثقافاتهم على شيء كما هم متفقون على حقيقة تاريخية 
تقـول: اليمن مقبرة الغـزاة، وهي مقولة يقولهـا ويعرفها الصغار قبل 
الكبـار، ولا تكاد تسـمع تقريـرًا خبريٍّا أوَ تقرأ مقـالاً دون الولوج إليها 

وتضمينها في السياق. 
لقـد أرعب دم الشـهداء حتى ضعـاف النفوس فتراهـم ينفرون من 
أي نشـاط اجتماعي أوَ ثقافي فيه ذكر الشـهيد وقد تجدهم يعبرون عن 
مواقفهم وخوفهم من خلف جُدُرٍ ولا تكاد تجدُهم في موقف ثابت ينتصر 
لليمن وقضاياه ولكنهم جماعات تألف زعزعة القناعات وتبث السـموم 
وقد نجدها أكثر نشاطًا في شـبكات التواصل الاجتماعي اليوم بمناسبة 
لذكرى السـنوية للشهيد، تستغل كُـلّ شـاردة وكل واردة وتبث سموها 

من خلال تسجيل مواقف غير صريحة وكأنها تحارب من خلف جدر. 
لقد صنع الشـهداءُ انتصاراتٍ عظيمةً، وليس أمـام كُـلّ الصغار من 
الذيـن ألفوا الهوانَ والبحـثَ عنه في نعال الغرباء إلا الهوان، فنفوسـهم 

تأبى العزةَ والكرامة، وقديمًا قالها المتنبي
من يهُنْ يسهُلِ الهوانُ عليهٍ.. ما لجرحٍ بمَيِّتٍ إيلامُ. 

تصُّ الحعثاء تصُّ الحعثاء 
ــئ ــئسـطــى افُطَّ سـطــى افُطَّ

عاظغ تاج الثغظ

ــــــــة  عــلى الأمَُّ
مكانة  تعرف  أن 
بأن  ــداء،  ــه ــش ال
وأن  تنصفهم، 
روحَهم  تستلهمَ 
الــجــهــاديــة، 
ودروسَــــهــــم 

الإيمَْانية.
تحَرّكـوا  فقـد 
مـن أرضيـة صلبة 

ومنهجيـة سـمحة مقترنـة بالعـزة والكرامة، 
اسـتمدوا شرعيـة تحَرّكهم من القـرآن الكريم 
واسـتلهموا شـجاعتهم وشـدة بأسـهم وقـوة 
أشرقـت  حتـى  الهـدى  أعـلام  مـن  موقفهـم 
قلوبهم بالإيمَْان فلم يتَـُهْ لهم صباح ولم تتعثر 
خطواتهـم في ظلام الهاويـة، فصنعوا المعجزات 
اصي  وأرهبـوا العالم بمواقفهم فلـم يتركوا لمصَّ
الدماء سـبيلاً لقتل الأطفال والنسـاء بل جعلوا 
ـة بسـاطَ عزة وإباء،  مـن أرواحهم الزاكية للأمَُّ
ومن أشلائهم سياجاً يمنع جنازير الدبابات من 
عبور ظهور أبنائها، ومن دمائهم الزكية ينابيعَ 

كرامة في زمن الذل والهوان. 
عزفوا عن ملذات الحياة وترفعوا عن سفاسف 
الأمور، فلم يروا من الدنيا إلاَّ ما يقربهم إلى الله. 
لم يتسـلل الخنوع أوَ التثاقل إلى نفوسـهم وهم 
يتدافعـون على حوض المنايا أفواجـاً أفواجاً، لم 
يكترثوا لترسـانة العدو، وقد أيقنوا أن من يدير 
العـدوان على بلدهم ليسـت سـوى قشـة. ولم 
ينتظـروا مد يد عون الصديـق. وقد اكتفوا بالله 
وليٍّا ونصيرا.  قدموا أنفسـهم رخيصةً في سبيل 
الله ونصرُة المسـتضعفين وهم على ما هم عليه 
من الإيمَْـان الراسـخ والتقوى الرفيعـة والبذل 
السـخي والعطاء اللامحـدود. بالإضافة إلى ذلَك 

ــة.  هم من حملوا هَمٍّ الأمَُّ
بينما قوى الإجرام الأمريكي الصهيوني تقدم 
شـذاذ الآفاق منزوعي الضمائر مسلوبي الإرادَة 
متنكـري المبـادئ والقيم وكل من اسـتجلبتهم 
من سـوق العمالة والارتزاق ليخوضوا معاركَها 

الظالمة نيابةً عنها ضد شعبنا المظلوم. 
فما كان لشهدائنا العظماءِ أن يلتزموا الحياد 
أوَ الصمـت وأمريكا وأذنابهـا تصول وتجول في 
شـعبنا وأمتنـا وقد عرفـوا مسـؤولياتهم التي 
لطالمـا سـعت قـوى العـدوان لتنصيلهـم عنها 
وأدركوا ألاعيب أمريكا وأسـاليبها الشـيطانية، 
فكانـت مسـألة المواجهـة والتصـدي للعـدوان 

بالنسبة لهم حتمية. 
برزوا إلى ميادين القتال حاملين أرواحهم على 
أكفهم كالأسـود الضارية، وبعزيمتهم اليمانية 
وبضرباتهـم الحيدريـة أربكـوا قـوَى العدوان 

وغيّروا موازين القوى بتوفيق الله وعونه لهم.
بذلوا حياتهم في سـبيل الله فأعطاهم الحياه 
الأبدية وقلدهم وسامة الأعظم وسام الشهادة.

فمـن واجبنا تجاههم مبادلـة الوفاء بالوفاء 
وكمـا بذلوا أنفسـهم لنحيـا بكرامـة فعلينا أن 
نعمـل ما بوسـعنا لكـي يحيا أبناؤهـم بكرامة 
وذلَك لن يتحقّق إلاَّ بسـلك المسـار نفسـه الذي 
سارَ فيه شـهداؤنا العظام وأن نحمل روحيتهم 
بـكل ما للكلمة من معنـى وأن نكون نحن هم؛ 

إيمَْاناً وجهادًا وتضحية. 
المجـد والخلـود لشـهدائنا الأبـرار والشـفاء 
لجرحنـا المغاويـر والنـصر لمجاهدينـا الأبطال 

والخزي والعار والشنار للمرتزِقة واسيادهم. 
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برظاطب رجال االله ططجطئ (طسرشئ االله البصئ باالله) :
المسطمعن غسغحعن أزطئَ بصئ باالله

تحـدَّثَ الشـهيدُ القائدُ -سَـلاَمُ اللهِ 
ـ (معرفة  ـ ملزمة ـ عَلَيهِْ- في محاضرة ـ
الله ـــ الثقة بالله) عـن العوامل التي 
جعلت المسـلمين يعيشـون أزمة الثقة 
بالله، مشـيراً إلى أن أهمِّ مصدر لمعرفة 
الله هـو القُــرْآن الكريـم، وتطرق إلى 
الآثار السلبية من التعامل مع القُــرْآن 
الكريم ببرودة، وقد هدف من خلالها إلى 
ــة بخالقها، فلا تخاف  تعزيز ثقة الأمَُّ
إلا منـه، ولا ترجو إلا هو، ولا ترغب إلا 
فيـه، ولا تعتصم إلا بـه.. فكانت بحق 

من أروع المحاضرات وأجملها.. 

ساطــقن أجاجــغان جسق المســطمين 
غسغحعن أزطئ بصئ باالله!!

ابتدأ الشهيدُ القائدُ -سَلاَمُ اللهِ عَلَيهِْ- 
محاضرتـَه بذكـر عاملـين أساسـيين 
أدّيـا بالأمة إلى حالة الـذل والمهانة التي 
تعيشـها، حيث قال: [إذا تأمّل الإنسَْانُ 
في واقـع الناس يجد أننـا ضحية عقائد 
باطلـة، وثقافـة مغلوطـة جاءتنا من 
خـارج الثقلـين: كتـاب اللـه، وعـترة 
رسـوله (صلوات الله عليـه وعلى آله)، 
هذا شيء. الشيء الآخـر - وهو الأهم - 
أننا لم نثق بالله كما ينبغي، المسـلمون 
يعيشـون أزمةَ ثقة بالله.. لماذا؟ أليس 
في القُـــرْآن الكريم ما يمكـنُ أن يعزّزَ 
ثقتنَـا باللـه سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ؟ بـلى. 
القُـــرْآن الكريـم هـو الذي قـال الله 
عنه: {لَـوْ أنَزَْلْناَ هَذَا القُــرْآن عَلىَ جَبلٍَ 
لَرَأيَتْهَُ خَاشِعاً مُتصََدِّعاً مِنْ خَشْيةَِ اللَّهِ 
اسِ لَعَلَّهُمْ  بهَُـا لِلنَّـ وَتِلْـكَ الأْمَْثـَالُ نضرَِْ
يتَفََكَّـرُونَ} (الحـشر:21) قلـة معرفة 
بالله، انعدام ثقة بالله، هي التي جعلت 
عـن الله  المسـلمين يتصرفـون بعيـداً 
سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ، فلم يهتدوا بهديه، لو 
وثقنا بالله كما ينبغي لانطلق الناس لا 

يخشون أحداً إلا الله].. 

أن  طــظ  الظــاسَ  غُثــعّفُ  الصُــــرْآنُ 
غخيروا ضئظغ إجرائغض:ــ

أن  إلى  عَلَيـْهِ-  اللـهِ  -سَـلاَمُ  ونـوّه 
اللـهَ سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ لـم يقُـصرّ مع 
ـــة، وحذّرها مـن التصرّفات التي  الأمَُّ
تبُعِدُها عن الله، حيـث قال: [الخطابُ 
القُــرْآنـي يتجددُ دائمـاً يقول للناس: 
{ألََمْ يأَنِْ لِلَّذِينَ آمَنوُا أنَْ تخَْشَعَ قُلوُبهُُمْ 
}(الحديد:  لِذِكْرِ اللَّهِ وَمَا نـَزَلَ مِنَ الْحَقِّ
مـن الآية16) ألـم يأن، يعنـي: ما قدو 
وقـت - بتعبيرنـا نحن - مـا قدو وقت 
أن الناس تخشع قلوبهم لذكر الله وما 
نـزل من الحق مـن القُـــرْآن الكريم؟ 
الْكِتـَابَ  أوُتـُوا  كَالَّذِيـنَ  يكَُونـُوا  {وَلا 
مِـنْ قَبلُْ فَطَـالَ عَلَيهِْـمُ الأْمََدُ فَقَسَـتْ 
قُلوُبهُُمْ}(الحديد: من الآية16) تخويف 
مـن أن يصير النـاس إلى ما صـار إليه 
بنو إسرائيـل، الذين طـال عليهم الأمد 
يسـمعون مواعـظ، ويقـرؤون كتبـاً، 
معهـا،  يتفاعلـون  لا  بـبرودة  ولكـن 

النبـوات،  وتتكـرر  المواعـظ  وتتكـرر 
وهكذا، {فَقَسَـتْ قُلوُبهُُمْ} حتى فسـق 
بهـم  اللـه  اسـتبدل  وحتـى  أكثرهـم، 
غيرهـم، وحتـى جردهم مـن كُــلّ ما 
كان قـد منحهـم إيـاه: النبـوة، وراثة 
الكتاب، الملك، الحكمة. نحن المسـلمين 
نتعـرض لمثل هـذه الحالة فكتـاب الله 
يـتردد على مسـامعنا كثـيراً، والمواعظ 
تـتردد على مسـامعنا كثـيراً، والعلماء 
بين أظهرنا يتحدثون معنا كثيراً، ولكن 
نتلقـى الكلام، نتلقـى آيـات القُــرْآن 
ببرودة لا نتفاعل معها، أصَْبـَح تقريباً 
مجرد روتين استماع القُــرْآن الكريم، 
واستماع المواعظ، وحضور المناسبات، 
لكن دون أن نرجع إلى أنفسنا فنجعلها 
تتعامـل مع كُـــلّ ما تسـمع بجدية، 
نتعامـل  بمصداقيـة.  معـه  وتتفاعـل 
ببرودة مع كُــلّ ما نسمع، ولم ننطلق 

بجد وصدق لنطبق، لنلتزم، لنثق]. 

الاساطُضُ طــع الصُــرْآن ببرود.. غآدي 
إلى صسعة الصطعب:ــ

وحذّر -سَلاَمُ اللهِ عَلَيهِْ- أشدَّ التحذير 
من الابتعاد عن تعاليم الله، وتجاهلها، 
وأن هذا يؤدي إلى شيء فظيع جداً، وهو 
قسـوة القلـب، حيـث قال: [ستقسـو 
قلوبنا - ونعوذ بالله من قسوة القلوب 
- متـى مـا قسـت القلوب يصبـح هذا 
القُــرْآن الكريم الذي لو أنزله الله على 
الجبال من الصخرات الصماء لتصدعت 
من خشية الله، لكن القلب متى ما قسي 
يصبح أقسى من الحجارة، فلا يؤثر فيه 
شيء. قـال الله عن بنـي إسرائيل الذين 
حكـى بأنهم طال عليهم الأمد فقسـت 
قلوبهم قال عنهم: {ثمَُّ قَسَـتْ قُلوُبكُُمْ 
مِـنْ بعَْدِ ذلَِكَ فَهِـيَ كَالْحِجَارَةِ أوَْ أشََـدُّ 
قَسْـوَةً}(البقرة: من الآية74)، من بعد 
ماذا؟ من بعد المواعـظ، من بعد الآيات 
الباهـرات التي لم يتفاعلـوا معها، ولم 
يعتبروا بهـا، ولم يتذكروا بها فقسـت 
قلوبهم، هكذا طبع اللـه القلب. القلب 
إذَا لـم تحـاول أن تجعلـه يلـين ممـا 
يسـمع، يلين لذكر الله، يوجل إذَا سمع 
ذكر اللـه، يزداد إيمَْـانـاً إذَا تليت عليه 
آيات اللـه إذَا لم تتعامـل معه على هذا 
النحـو فبطبيعته هو يقسـو، يقسـو، 
يقسـو.. ومتى ما قسي قلبك سـيطرت 
عليـك الغفلة والنسـيان لله سُـبحَْانهَُ 
وَتعََالىَ، إذَا ما نسيت الله نسيت نفسك، 
فتأتي يوم القيامة فتكون منسـياً عما 
كنـت ترجوه مـن الخـير، أو تأمله من 
الخـير والنجـاة، والفوز يـوم القيامة 
مـن  فَنسَِـيهَُمْ}(التوبة:  اللَّـهَ  {نسَُـوا 
الآيـة67) {وَلا تكَُونـُوا كَالَّذِيـنَ نسَُـوا 
اللَّـهَ فَأنَسَْـاهُمْ أنَفُْسَـهُمْ أوُلَئِـكَ هُـمُ 

الْفَاسِقُونَ} (الحشر:19). 

طا المططعبُ طظ الصطعب؟ 
وأشـار -سَـلاَمُ اللهِ عَلَيهِْ- إلى أهمية 

أن تتربـى القلـوبُ التربيـة الصالحـة، 
حيـثُ قـال: [قلوبنـا إذَا لم نحـاول أن 
نتعامـل معها مـن منطلـق الخوف أن 
تصل إلى هذه الحالة السـيئة: القسوة، 
فتصبح أقسى مـن الحجارة، فحينئذ لا 
ينفع فيك شيء، لا ينفع فيك كتاب الله، 
ولا ينفع فيك رسـول الله (صلوات الله 
عليه وعلى آله)، ولا ينفع فيك أية عظة 
تمُـرُّ بك في هـذه الدنيـا. والمطلوب من 
القلوب هو أن تخشع لذكر الله، هو أن 
تلين، هو أن تصـدِّق، أن تثق، أن تمتلئ 
بالخشـية من الله، أن تمتلـئ حباً لله، 
معرفـة قوية باللـه سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ.. 
متـى ما صلـح القلـب صلح الإنسَْـان 
بكلـه، وانطلـق ليصلح الحيـاة بكلها، 
وانطلـق بإيمَْــان، بثقـة، بإخـلاص، 
بصدق، بتوجه حكيـم في كُــلّ ما يريد 

الله سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ منه]. 

طظ أغظ جاءت أزطئ البصئ باالله؟!
وتسـاءل -سَـلاَمُ اللهِ عَلَيهِْ- سـؤالاً 
وجيهـاً جـداً، ومؤلمـاً في نفـس الوقت، 
حيث قال: [من أين جـاءت أزمة الثقة 
بالله حتى أصَْبـَحت وعوده تلك الوعود 
القاطعـة المؤكدة وكأنهـا وعود من لا 
يملك شيئا؟ً! وكأنها وعود من لا علاقة 
لنا بـه، ولا علاقة له بنا.. كيف نعمل؟. 
نعود إلى معرفـة الله سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ. 
نحـن في الدرس السـابق تحدثنا عن ما 
عرضه القُــرْآن الكريم عن أولياء الله، 
كيـف يكونـون، كيـف يكـون أولياؤه، 
بعـد أن تعرفه سـتثق بـه، فمعنى أنك 
أصَْبـَحـت من أوليائه أنـك جعلته ولياً 
لأمرك، لكل أمورك، تهتدي به، تسترشد 
بـه، تثق به، تتـوكل عليه، تصـدِّق بما 
وعدك به، تلتجئ إليه في كُــلّ المهمات]. 

أعطُّ طخثر لمسرشئ االله.. عع الصُــرْآن 
الضرغط:ــ

ولفت -سَلاَمُ اللهِ عَلَيهِْ- إلى الطريقة 
الصحيحة التي نعرفُ بها الله سُبحَْانهَُ 
وَتعََالىَ، بدون زيف، أو تضليل، وذلك من 
خلال القُــرْآن الكريم حيث قال: [وأهم 
مصدر لمعرفة الله سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ هو 
القُــرْآن الكريم، القُــرْآن الكريم الذي 
يعطي معرفة واسعة، معرفة متكاملة، 
مـن غير القُـــرْآن الكريـم لا يمكنُ أن 
نحصلَ على المعرفة بالشكل الذي ينبغي 
أن نكـون عليهـا، حتى تكـون معرفة 
تدفعنـا إلى الثقـة باللـه أكثـر فأكثـر. 
فالإنسَْـان إذَا تأمـل القُـــرْآن الكريـم 
فعلاً يستحي، يستحي من الله أنه كيف 
لا نثـق بـه، ونحن نسـمع آياته، ونحن 
نقرؤهـا، ونحن نؤمن بـأن هذا الكتاب 
الكريم هو مـن عنده.. فلمـاذا.. لماذا.. 
لمـاذا لا نثق؟ لماذا نبحث عن هذا الطرف 
أو هـذا الطرف لنتولاه، ثـم لا نتولى الله 
سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ. الآيات التي نحصل من 
خلالها على معرفة لله بالشكل المطلوب 

هي آيـات كثيرة جداً، جـداً في القُــرْآن 
الكريـم، تلـك الآيـات التـي تتحدث عن 
ألوهيـة اللـه، وملكـه، وعظمتـه، تلك 
الآيـات التي تتحـدث عن عظيـم نعمه 
علينا، تلـك الآيات التي تتحـدث بأن له 
ملـك السـموات والأرض، التـي تتحدث 
ومـا  والأرض  السـموات  مالـك  بأنـه 
بينهمـا، وهـو من يملـك اليـوم الآخر، 
وبيـده مصيرنا، هـو من يملـك الجنة، 
مـن يملـك النار، هـو من يعلـم الغيب 
والشهادة، هو العزيز، هو الحكيم، هو 
السـميع، هو البصير، هو الرؤوف، هو 
الرحيـم. تلـك الآيات التـي تتحدث عنه 
سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ بأنه جديرٌ بأن يثقَ به 
عبـادُه، وأن يخـافَ منـه عبـادُه، وأن 

يلتجئَ إليه أولياؤه]. 

ظزرةُ تأطض سطى (جعرة الفاتتئ):ــ
ــة إلى  ودعا -سَـلاَمُ اللهِ عَلَيـْهِ- الأمَُّ
أن تتأمـل آيـات سـورة الفاتحـة التي 
نرددهـا في صلاتنـا أكثـرَ مـن عشرين 
مـرة، حيـث قـال: [نحـن نقـرأ دائماً 
{بِسْـمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيـمِ الْحَمْدُ لِلَّهِ 
ألسـنا  الْعَالَمِـيَن} (الفاتحة:2-1)  رَبِّ 
نقـول: رب العالمين؟ لكن لا نعرف ماذا 
يعنـي أنـه رب العالمين، مـا يترتب على 
هذا من الأشياء بالنسبة لنا!. {الرَّحْمَنِ 
ينِ إيَِّاكَ نعَْبدُُ وَإيَِّاكَ  الرَّحِيمِ مَالِكِ يوَْمِ الدِّ
نصفه  هكذا  نسَْتعَِيُن} (الفاتحة:5-3) 
بأنه رحمن رحيم، وأنه ملك يوم الدين، 
لكن مجـرد عبـارات نقرؤهـا، ونقفز 
عليها لا نحاول أن نفهم ماذا يعني، أنه 
إذَا كان هـو رحمن إذاً فهو عندما ينزل 
القُـــرْآن الكريم، ويهدينـا بالقُــرْآن 
الكريـم فهو من منطلق أنه رحيم بنا.. 
إذاً فـكل مـا في القُـــرْآن الكريـم من 
توجيهات وإرشادات وهداية هي كلها 
رحمة بنـا. {مَالِكِ يوَْمِ الدِّيـنِ} إذَا كان 
هو من لـه الملك وحده في يـوم القيامة 
فهـو وحده مـن يجب أن نلتجـئ إليه، 
ونرغب إليه، ونرغب فيه، ونخاف منه؛ 
لأنـه يـومٌ لا بـد أن نحشر فيـه إلى الله 
سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ، فإذا لم يكن هناك أي 
مُلْكٍ، أي مشـاركة لأي أطراف أخرى في 
ملك ذلك اليوم، وليس الملك إلا لله الواحد 
القهـار، إذاً فهو وحدَه الـذي يجب أن 
نخـاف منـه؛ لأن أعظمَ نعيـم هناك في 
الآخرة بيده، وأشـد عـذاب أليم هناك في 
الآخرة بيده، فهو من يملك الجنة، ومن 
يملـك النار، فهو وحـده الذي يمكن أن 
يمنحنا الجنة، وهـو وحده الذي يمكن 
أن يوصلـك إلى قعـر جهنـم. لمـن الملك 
اليوم؟؟ لله الواحد القهـار. {مَالِكِ يوَْمِ 
ينِ إيَِّاكَ نعَْبدُُ وَإيَِّاكَ نسَْـتعَِيُن} نعبده  الدِّ
ولا نعرف مـاذا يعني أننا عبيد له! ماذا 
تعنـي عبوديتنا لـه! القُـــرْآن الكريم 
كـرر هـذا بشـكل كبـير جـداً، تقريـر 
عبوديتنـا لله سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ، وتقرير 
ملكه علينا، وألوهيته علينا بشكل كثير 

ورد في القُــرْآن الكريم]. 

طــظ  بــك  أرتــطُ  جــئتاظَه..   
ُ
االله

ظفسك:ــ 
وأكَد -سَـلاَمُ اللـهِ عَلَيـْهِ- على شيء 
ــة، وهو  مهم جداً يجبُ أن تفهمَه الأمَُّ
أن اللـهَ رحيـمٌ بها، وأقـرب إلى المخلوق 
من حبـل الوريد، ومهمـا كانت الأوامر 
التي تأتي من قبل الله من وجهة نظرنا 
شـاقة، فإنما هي مـن منطلق الرحمة 
الواسـعة منـه تعـالى بنـا، حيـث قال: 
[ولأنه رحيم فكل ما يأتي من عنده هو 
مـن منطلق الرحمـة.. فعندما يتحدث، 
أو عندما يرشـدنا، أو يأمرنا بأشياء قد 
نراها شـاقة، قـد تبدو أمامنـا وكأنها 
شـاقة فنعدل عنها فنبـدو وكأننا إنما 
عدلنـا عنها؛ لأننا رحمنا أنفسـنا، ومن 
منطلـق رحمتنـا بأنفسـنا لا نريـد أن 
يحصل عليها ما يشق عليها، ما يتعبها. 
هـذا هو ما هـو حاصل عنـد الناس، لا 
ينطلقون فيما وجههم الله إليه، وفيما 
أمرهم به فالأشياءُ التي يرونها وكأنها 
ثقيلة وشاقة؛ لأنهم رحماء بأنفسهم.. 
لمـاذا لا تثق بـأن الله هو أرحـم بك من 
نفسـك، هو أرحـم بك من نفسـك، هو 
أرحم بـك من أمك وأبيك، هـو أرحم بك 
من أي قريب لك، هو من يعلم الأشـياء 
التـي فيها رحمة لك إذَا ما سرت عليها، 
الأشـياء التي إذَا ما تحققت هي رحمة 

لك، هو وحده الذي يعلم]. 

ق طفرَّ طظ االله.. إق إلغه:ــ
ه الشـهيدُ القائـدُ -سَـلاَمُ اللـهِ  ونبَّـ
عَلَيـْهِ- إلى مـدى ضعف المخلـوق أمام 
قـوة جبـار السـماوات والأرض، حيث 
قال: [{وَإلَِهُكُمْ إلَِـهٌ وَاحِدٌ}، ليس هناك 
آلهـة متعـددة حتـى يمكـن أن تقولَ: 
[والله هذا الإله شـاقة تعليماته يمكن 
أن نرجـع إلى الإلـه الآخر] مثـل ما هنا 
في الدنيا، الإنسَْـان يقطع له بطاقة من 
المؤتمـر، وبطاقة من الإصلاح، وبطاقة 
من البعث أو من أي حزب آخر؛ إذَا رأى 
أن هذا الحزب ليس له مصالح فيه عاد 
إلى الحـزب الآخـر، إذَا حصل من جانب 
هـذا الحزب مـا يتعبـه أو يزعجه عدل 
عنـه إلى حزب آخر، مـا هكذا يحصل؟. 
لكن لا.. ليس هنـاك إلا إله واحد، ليس 
هنـاك مفـر أبداً منـه، لا مفـر منه إلا 
إليـه، ليس هناك من يمكـن أن ينجيك 
من عذابه وسخطه إذاَ ما سخط عليك، 
وحكم عليك بعقوبتـه، ليس هناك من 
يمكن أن يسـلبك ما قد منحك إياه، أبداً 
ليس هنـاك أي طرف يمكـن أن يكون 
قـادراً على أن يرد الفضـل الذي قد أراد 
اللـه سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ أن يعطيك إياه، 
والخـير الذي أراد أن يمنحـك إياه {وَإنِْ 
يمَْسَسْـكَ اللَّهُ بِـضرٍُّ فَلا كَاشِـفَ لَهُ إلاَِّ 
هُـوَ وَإنِْ يـُرِدْكَ بِخَيْرٍ فَـلا رَادَّ لِفَضْلِهِ} 

(يونس: من الآية107). 

اليهـود عـلى الرغم مما وصلوا إليه وسـيطرتهم على وسـائل الإعلام، على 
الاقتصاد على أشـياء كثيرة لم يسـتطيعوا أن يظهروا هم هم دون أن يكونوا 
محتاجـين للآخـر والآخر يرونـه من فوقهـم. إسرائيل دولة هنـا ظهرت في 
المنطقة تجدها حياتها متوقفة على مساندة أمريكا وأمريكا تساندها مع أنهم 
مؤثرين داخل أمريكا لكن لا بد أن يكون تحت لا بد أن يكون تحت مهما كان 
إلى يوم القيامة مهما بقي هؤلاء إلى يوم القيامة سـيظلون تحت .[سورة آل 

عمران الدرس الثالث عشر ص:8]
اليهود عندهم حساسية من الموت بشكل رهيب تجد حتى كتبهم أو اليهود 
والنصارى بشـكل عـام حتى كتبهم كتب [العهد القديـم والعهد الجديد] لا 
يوجـد فيهـا حديث عن الآخرة تقريباً لا يوجد نادر جـدًا لا يوجد حديث عن 

الموت والآخرة.[سورة آل عمران الدرس السادس عشر ص:13]
اليهـود يعرفـون، يعرفون أثر الإيمان عندما يكون هنـاك في الأمة إيمان، 

وهم يعرفون أنهم إذا اسـتطاعوا أن يمسخونا كفارًا هم لا يريدون أن نكون 
يهودًا.. وقالوا هم في وثائقهم المسـماة [بروتوكولات حكماء صهيون] أنهم لا 
يريدون أن يكون المسلمون أو النصارى يهودًا, أنهم لا يستحقون أن يكونوا 
يهودًا ولكن يكونوا كفارًا يكونوا ضالين، يكونوا كذا إلى آخره ليفقدوا النصر 
الإلهـي والتأييد الإلهي وما يمكن أن يعطيـه الإيمان.[يوم القدس العالمي 

ص:8]
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 : طاابسات

بمقتـل  فلسـطينيةٌ  مصـادرُ  أفـادت 
عامـاً   20 العمـر  مـن  يبلـغ  مسـتوطنٍ 
وإصابـة اثنـين آخريـن، في هجـوم إطلاق 
نـار في السـامرة، وأن التحقيقـات الأولية 
إلى  بمركبـة  فلسـطينيان  قالـت: «وصـل 
أراضٍ زراعيـة قريبة مـن المنطقة ونصبا 
من خلالهـا كميناً إلى مركبة المسـتوطنين 
وأطلقا النار عليها بشـكل مباشر ومركز، 
ثم فرَّا من الأرض باتجّاه المركبة التي كانت 
بحوزتهمـا ويعتقـد أنهمـا توجّـهـا نحو 

نابلس». 
عـلى إثرهـا، واصلـت قـواتُ الاحتـلال 
عملياتِ الدهم في سيلة الظهر قضاء جنين 
وصـادرت تسـجيلاتِ كامـيرات مراقبة في 

المنطقة. 
الخارجيـة  باسـم  المتحـدث  وقالـت 
الأمريكيـة نيـد برايس: «الولايـات المتحدة 
تدين عملية إطلاق النـار التي وقعت قرب 
مسـتوطنة حومش شـمال نابلـس والتي 
أسفرت عن مقتل مستوطن وإصابة اثنين 

آخرين». 
مـن جانبها، باركـت فصائـلُ المقاومة 
الفلسـطينية عملية إطلاق النار في نابلس، 
وعدّتها الـردَّ الطبيعي على جرائم الاحتلال 
الشـعب  بحـقِّ  العدوانيـة  وممارسـاته 

الفلسطيني. 
واعتـبرت لجـانُ المقاومـة أنَّ «العمليةَ 
المحتـلّ  أنَّ  تؤكّــد  نابلـس  في  البطوليـةَ 
الغاصـب يواجـه جيـلاً مقاومـاً في حالـة 
صراعٍ مبـاشرٍ ومفتـوحٍ مع كيـان العدوّ 
الصهيوني، ولا يؤمن إلا بالمقاومة سـبيلاً 

للتحرير والعودة». 
فيما قـال عضو اللجنة المركزية للجبهة 
الشـعبيةّ لتحرير فلسـطين، ماهر مزهر: 
إنَّ «هـذه العمليـة تؤكّــد صوابيـة خيار 
المقاومة، وإنها الطريق لاسـترداد حقوقنا 

الثابتة والمشروعة». 
وأعلن عضـو المكتب السـياسي للجبهة 

أنَّ  ظريفـة،  أبـو  طـلال  الديمقراطيـة، 
«عملية اسـتهداف المستوطنين على طريق 
رام اللـه نابلـس تـُبرز الـروح الكفاحيـة 

العالية لشعبنا في الضفة الغربية». 
المجاهديـن  حركـة  صرّحـت  بدورهـا، 
الفلسطينية أنَّ «هؤلاء الأبطال أثبتوا أنهم 
قـادرون على تغيـير المعادلـة، وعلى تغيير 
الواقع الـذي يحاول العـدوّ الصهيوني أن 

يفرضه في الضفة المحتلّة». 
من جهتـه، بيّن المتحدثُ باسـم «حركة 
الجهـاد الإسـلامي» في الضفـة الغربيـة، 
طـارق عز الدين، أنَّ «هـذه العملية تؤكّـد 
عـلى قـوة وحيويـة المقاومـة رغـم كُــلّ 
المقاومة  فَــإنَّ  والاعتقـالات،  الملاحقـات 
ماضيـة ولـن تتوقـف وسـتمتد إلى كُــلّ 

المناطق والساحات». 
كما صرّح القيادي في «حماس»، النائب 
مشير المصري، أنَّ «عملية نابلس تمثل رداً 
طبيعيـاً على الإجـرام الصهيوني المتواصل 
الفلسـطيني».  وشـعبنا  أرضنـا  بحـق 
وَأضََــافَ «نوجـه التحية إلى أبناء شـعبنا 
القابضـين  المحتلّـة  والضفـة  القـدس  في 
عـلى الجمر، فهـم رأس الحربـة في ميدان 

المواجهة مع هذا العدو». 

كذلـك، باركت كُـلٌّ من كتائب «شـهداء 
الانتفاضـة»،  «فتـح  وحركـة  الأقـصى»، 
عمليـة نابلـس التـي جـاءت «ردّاً عاجلاً 
على الاعتـداءات الصهيونية في القدس وفي 

الضفة المحتلّة». 
المواطنـين  عـشراتُ  أصُيـب  ذلـك،  إلى 
بجـروح مختلفة خلال مواجهات اندلعت، 
أمـس بعـد صـلاة الجمعـة، مـع قـوات 
الاحتـلال الصهيوني ومئات المواطنين على 
جبل صبيح في قرية بيتا في قرية بيت دجن 

في محافظة نابلس. 
الفلسـطيني:  الأحمـر  الهـلالُ  وقـال 
«تعاملت طواقم الإسـعاف في الجمعية مع 
٧٢ إصابـة في محافظـة نابلس (بيتا، بيت 
دجن، برقة) الجمعة، صنفت كالتالي: «١٠ 
مطـاط، ٥ سـقوط، ٥٧ غـاز، إضافـة إلى 
إخـلاء منزل فيه أم وأطفـال تعرضت فيه 
العائلة لاستنشاق الغاز، وتعرضت سيارة 
إسـعاف تابعة للجمعية لإصابة قنبلة غاز 

أدََّت لأضرار في هيكلها». 
وَأضََـافَ الهلال الأحمر: أن «١٠٢ إصابة 
في صفوف الفلسـطينيين نتيجة اعتداءات 

المستوطنين على قرى نابلس». 

 : طاابسات

أكّـد رئيسُ المكتب السياسي لحركة حماس، 
إسـماعيل هنيـة، أن صفقـة القـرن والإعلان 
للاحتـلال  عاصمـة  القـدسَ  عـدَّ  الأمريكـي 
ونمزّقُـه  أقدامنـا،  تحـت  قـرارٌ  الإسرائيـلي 
بصواريخنـا وبنادقنا وهتافاتنـا، وبالرباط في 

القدس والأقصى. 
وقـال هنيـة: «إن القـدسَ تشـكّل محـورَ 
الصراع الشامل مع العدوّ الصهيوني، وعنوان 
ا المقاومة الشاملة  ــة»، عادٍّ وحدة وتوحيد الأمَُّ
طريقَ التحرير، مشـدّدًا أن حركته باتت اليوم 

أقربَ من حسم الصراع. 
وأشَارَ إلى أربع نقاط تشكّل الإطار المعرفي في 
سـياق الصراع مع العدوّ وحماية المقدسـات، 
وهي: «التأكيدُ مجدّدًا أن القضيةَ الفلسطينيةَ 
ــة وليسـت قضيـة شـعب واحـد،  قضيـةُ أمَُّ
وترسـيخ الوعـي أن العـدوّ الصهيونـي هـو 

ـة، وأن القدس هي محور  العدوّ المركـزي للأمَُّ
الـصراع، إلى جانب تعزيـز المقاومة الشـاملة 

خيارًا استراتيجيٍّا للتحرير». 
وتابع أن «الشـعب الفلسـطيني الذي فجّر 
الثـورة تلو الثورة، والانتفاضة تلو الانتفاضة، 
لهو قادرٌ على الاستمرار والصمود حتى النصر 
ا العملية البطولية التي نفذها  والتحرير»، عادٍّ

أحد أبطال الضفة، أمـس الأول، تأكيداً على أن 
خيار المقاومة الشـاملة، وعلى رأسها المقاومة 
العسـكرية، هـي الخيار الاسـتراتيجي لإنجاز 
مشروع التحرير وإنهاء الاحتلال الاستيطاني 

الإحلالي عن أرض فلسطين. 
ونبّه هنيـة إلى أن هذا المؤتمـرَ ينعقد ونحن 
نتفيـأ ظِلالَ نتائج معركة سـيف القدس، وفي 

ظل منـاورة «درع القـدس» العسـكرية التي 
نفذتهـا كتائب القسـام، وفي ظل زحف الآلاف 
من المقدسـيين لصلاة فجر اليـوم الجمعة، في 
الأقصى، مشـدّدًا على أنه أصبح للقدس سـيفٌ 
يحميهـا، ودرعٌ تصونها، وجماهـيرُ مرابطةٌ، 

وأمةٌ حاضنةٌ وداعمة. 
وفي محـور آخر، اسـتعرض رئيـس الحركة 
المطلوب لحسـم الصراع الحضاري مع العدوّ، 
ـــة هذا  قائـلاً: «أولاً: يجـب أن تخـوض الأمَُّ
الاشـتباك الشـامل بكل مدياته، ثانياً: الجهاد 
المـالي، ثالثاً: محـاصرة العدوّ وإسـاءة وجهه 
أمـام العالـم، رابعًـا: التأكيـد عـلى محوريـة 
القدس ووحدتها، خامسًـا: العلم سلاحا مهما 
واستراتيجيا في المعركة، سادسًا: استراتيجيات 

إعلامية مضادة لتزييف الاحتلال للحقائق». 
ودعـا إلى خطـة إعلاميـة مضـادة لمواجهة 
الاسـتراتيجيات الإعلامية التـي تحاول تزييف 
الوعي وتغيير الحقائق وحرفها عن الحقيقة. 

سحرات الإخابات خقل طعاجعات طع صعات اقتاقل شغ ظابطج 

طصاض طساعذظ وإخابئ آخرَغظ في سمطغئ 
إذقق ظار.. وشخائضُ المصاوطئ تئارك 

عظغئ: خفصئُ الصرن وإسقنُ «الصثس ساخمئ لقتاقل» أخئح تتئ أصثاطظا

تعتر بسةعن اقتاقل 
سطى خطفغئ العةمئ 

الممظعةئ ضث افجيرات
 : وضاقت

كشـف مكتبُ إعلام الأسرى عن توتر شـديد يسود 
سـجون الاحتـلال الصهيوني عـلى خلفيـة الهجمة 
الممنهجـة التـي تشُـنُّها إدارةُ سـجون الاحتلال ضد 
الأسيرات.  ونقلاً عن موقع المركَز الفلسطيني للإعلام، 
قال المكتـب: إن «الأسرى يمتنعون عـن الخروج من 
الغرف للفحص الأمني وينذرون بإجراءات تصعيدية 

أخُرى». 
وحمّلت الهيئةُ القيادية العليا لأسرى حماس إدارةَ 
سجون الاحتلال مسؤولية ما جرى وتخلي المسؤولية 
كاملة عن أي عمل ممكن أن يحدث داخل السجون. 

وقالـت: «لا يمكـن السـكوت على أي اعتـداء على 
الأسيرات ولا يمكن أن نسمح لإدارة سجون الاحتلال 

الاستفراد بهن». 
 4600 سـجونها  في  الاحتـلال  قـوات  وتعتقـل 

فلسطيني، منهم 40 أسيرة. 

الخين: جظتمغ افطظَ 
الثولغ والإصطغمغ بتجم

 : وضاقت

أعلنـت الصيُن أنها سـتحمي بحـزمٍ الأمـنَ الدولي 
والإقليمـي، بالتوافق مـع التفاهم الـذي توصل إليه 
رئيسـها، شيء جين بينغ، ونظيره الروسي، فلاديمير 

بوتين. 
وصرح المتحـدث باسـم الخارجيـة الصينية، وانغ 
ون بين، أثناء موجز عقده، أمس الجمعة: «سنواصلُ 
التـصرفَ بالتوافـق مـع التفاهم المبرم بـين زعيمَي 
الصين وروسيا، وسنسـهم إسهاماً ناشطاً في ضمان 

الأمن الإقليمي والدولي على أسََاس مستدام». 
وحمّل الدبلوماسي الصيني بعضَ الدول المسؤولية 
عـن محاولـة فـرض هيمنتهـا في العالـم وتشـكيل 
تحالفـات عسـكرية جديـدة، مـا يـؤدي إلى تصعيد 
التوتـرات الإقليمية، مُشـيراً إلى أن «بكين وموسـكو 

تعارضان مثل هذه التصرفات بشدة». 
وجاءت هـذه التصريحـات بعد يومَين مـن إجراءِ 
بوتـين وشي مباحثاتٍ افتراضيةً مفصلةً بحثا خلالها 

الملِفاتِ الدولية والإقليمية والثنائية الأكثر إلحاحاً. 
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ضطمئ أخغرة

دققتُ شعز طُظاثئظا العذظغ لطظاحؤين
طخطفى السظسغ

ما أعظمَ الدلالات التي تحقّقت بفوز مُنتخبنا الوطنيّ 
للناشـئين فقد عمّت الأفراحُ كُـلَّ أبنـاء اليمن وامتزجتْ 
أفراحُهم بالشـكر للّه العظيم، فله الفضـلُ في كُـلّ نصرٍ 
يتحقّق ولـه المنَّة والحمد أمام كُـلّ نجاحٍ وإنجاز.. هكذا 
عـبرّ مُنتخبنا الواثـق بالله وهكذا رأينـا تواضُعَ مُنتخبنا 
الـذي يمثـّل شـعبنَا اليمنـيّ بـكلّ طوائفـه ومكوّناتـه 
داً.. ورأينا كيف  وانتماءاتـه.. رأينـا كيف خـرّوا لله سُـجَّ
ذرفـت أعينهُـم دمعـاً لتختلـطَ فرحتهُم بالخشـوع لله 
وتمتـزج ابتسـامتهم بدمعـة الشـكر لله.. إنَّهـم نجومُ 
مُنتخبنـا مَن أفرحوا شـعبنا ووحّدوا لحُمتـَه بهذا الفوز 

التأريخـيّ المهيـب.. لقد ارتسـمت البسـمةُ في وجوهنا جميعـاً وعمّت 
الفرحة قلوبنَا لهذا الانتصار الرياضيّ وهذا النجاح العظيم. 

لقـد تحقّق بهذا الانتصـار أهمُّ دلالةٍ على أنَّ الشـعب اليمنيّ هم أرق 
قلوب وألين أفئدة كما وصفهم النبيّ (صلوات الله عليه وآله). 

 لقد عمّت الفرحةُ شـعبنَا مِن جنوبه إلى شـماله ومِن شرقه إلى غربه 
رغـم الآلام والجراحات والمعانات التي يعيشُـها شـعبنا نتيجةَ العدوان 

الظالم والُمستمرّ. 
ما أعظمَ أبناء شـعبنا حين أجبروا غُصّة آلامهم بِـأنْ تغادرَ مُحَيَّاهم 
ليرتسـم بديلاً عنها فرحاً وابتهاجاً.. هكذا هو الشّـعب اليمنيّ سـابقًا 
ولاحقـاً توُحّدهـم الانتصـارات وتجَمعهم الأفـراحُ والأتـراح.. هذه مِن 

أعظم الدلالات التي يجب أنْ يعرفها الأعداء. 
إنَّهم مهما عملوا من جُهدٍ ومهما بذلوا من مالٍ في سبيل تقسيم بلدنا 

وتفريق وحدته ونسيجه الاجتماعيّ فلن يفُلحوا أبداً. 
شـعبنا ما زال يعتـزّ برصيـده التاريخيّ ومـا زال يتمسّـك بأخلاقه 

الدينيةّ وقِيمَِه القرآنيةّ ومبادئه الإسـلاميةّ التي يتوارثها جيلاً بعد جيلٍ 
والتـي بذل في سـبيلها كُـلّ غالٍ ونفيسٍ.. فقد فشـل الأعـداءُ بقدراتهم 
وإمْكَانيَّاتهـم الكبـيرة والمهولـة في تركيعـه وتجريده من 

قيمه وأخلاقه. 
هَــا هو اليوم يعـبرّ عن أصالته وتميـّزه عن غيره من 
الشّـعوب في حضوره الكبير ومسـاندته المتفردة لِمُنتخبنا 

اليمنيّ في عقر دار من يقاتلنا.. 
 وكان حضـورُ شـعبنا لتشـجيع مُنتخبنـا هنالك على 
مدرّجـات ذلك الملعب مشرفاً بالشـكل الـذي أبهر الأعداء 

وقهرهم. 
هكذا هم اليمنيوّن لا تفرّقهم الانتماءات ولا السياسات 
وهكـذا هـم في كُــلّ ميدانٍ يهبّـون هبة رجـلٍ واحد أمام 

أعدائهم. 
هـم اليوم يقاتلـون في جبهات القتال ويسـطّرون الملاحم والبطولات 

فالجبهات تمتلئ بالرّجال الأنصار والأباة الأحرار. 
ومـا انتصارُ مُنتخبنا في ميدان الرّياضـة إلا بدايةً لانتصاراتٍ عظمى 
وكبرّى وتتويجاً للانتصار الأعظم والأكبر على العدوان، فجيشنا ولجاننا 
الشعبيةّ لا يألون جُهداً في مقارعة الغزاة والمحتلّين والشّعب مِن خلفهم 

يرفدُهم بالمال والرّجال رغم الخناق والحصار. 
يجـبُ أنْ يأخـذَ الأعـداءُ الـدرسَ والعبرة ويجـب عليهـم أن يتمعّنوا 
دًا.. إذَا كانت الدّنيا قامت ولم تقعد واهتزّت الأرضُ بما رحبت تحت  جيِّـ
أقدام شـعبنا أمام انتصار كرويّ رياضيّ.. فماذا سيعملُ هذا الشعب في 
مواجهتكم أيهّا الأعداء عسـكريٍّا واقتصاديٍّا واجتماعياًّ وأمنيٍّا وثقافيٍّا 
وسياسـيٍّا ليصـلَ بكـم إلى الهزيمـة والخُـسران ويصَل هـو إلى التحرّر 

والانتصار. 
لكـم أن تقُارنوا بين هـذا وذاك، ولكم أن تعترفـوا وتذُعنوا للّه الواحد 

القهّار فأنتم أمامَ شعبٍ لا يقُهر. 

إضراطاً لثطاء الحعثاء
طتمث خالح تاتط

بأرواحِهم  ضحوا  اليمن  لأجل 
ورووا تربتهـا بدمائهـم، جادوا 
بأغلى مـا يملكون، لم يفكروا في 

منصبٍ أو جاهٍ أوَ مال!!.. 
هـؤلاء هـم عظمـاء اليمـن، 
الذين نحتفل بالذكرى السـنوية 

لهم. 
الكـرام،  اليمـن  شـهداءُ 
العظمـاء، الذيـن مهمـا كتبنـا 
فيهم،  القصائد  ونظمنـا  عنهم، 
عـن  وتحدثنـا  الكُتـُبَ،  وألّفنـا 
نفيهَم  لن  وتضحياتهم  بطولاتهم 

ولا واحداً بالمئة مما قدموه لأجل الوطن والعزة والكرامة. 
بدمائهـم تبُنـى الأوطـان، نعالهُـم أشرفُ من تيجـان الملك، 

وكراسي الحكم، تنحني الجباهُ لهم؛ تشريفاً وإعزازاً وإكباراً. 
سـبعة أعوام من الحـرب والعدوان والحصـار واليمن تقدم 
كُــلَّ يوم قوافلَ من الشـهداء، وانهـاراً من الدمـاء، في معركة 
الكرامـة والعزة والسـيادة والاسـتقلال، أطفالٌ يتُمـوا، وثكالى 
رُملت، آباءٌ وأمُهات ضحوا بفلذات أكبادهم، أسرٌ فقدت عائلها 
الوحيـد، قصصُ عطاء وحكايات سـترويها وتتناقلها الأجيال، 

وتدرس في كتب السير والأخبار. 
يصنعون المجد بدمائهم، ويخطُّون مسـتقبلَ شعب، ويبنون 

اقتصاد أجيال قادمة. 
هؤلاء ماذا قدمنا لهم ولأسرهم؟ 

لا يكفـي أن نحتفـلَ بذكراهـم كُـلَّ عـام، ونعلِّـقَ صورهم 
في الشـوارع والسـاحات والمياديـن وعـرض الجـدران، ونقيمَ 
والدوائـر  والمؤسّسـات  الـوزارات  في  والفعاليـات  الاحتفـالات 
الحكوميـة، ليـس هـذا مـا كان يتمنـاه الشـهداء، ولا ما كان 

يحلمون به! 
لا يكفـي أن نـصرفَ راتباً لأسرهم عند ذكرى استشـهادهم 

فقط أوَ في المناسبات الدينية!. 
بـل يجـب أن تـصرفَ مرتبـاتٍ لأسر الشـهداء كُــلَّ شـهر 
وباسـتمرار دون انقطاع، وأن يكونَ لهم تأميٌن صحي شـامل، 
ومجانيـة التعليم لأبنائهـم وإخوانهم في المـدارس والجامعات 
في  مقاعـدُ  لهـم  تكـون  وأن  والأهليـة،  الحكوميـة  والمعاهـد 
الكليات العسـكرية والأمنية، وأن تقومَ الحكومة بوضع خطة 
اسـتراتيجية لإنشاء مدن سكنية لأسر وأبناء الشهداء في جميع 

محافظات الجمهورية. 
ووفاءً لدماء الشـهداء يجب تحقيقُ مشروع الشهيد الصماد 
(يـدٌ تحمي ويدٌ تبني) عـلى أرض الواقـع وأن لا يظل مشروعاً 
نتغنى به، ونذكره في محافلنا وخطاباتنا ومناسـباتنا الوطنية 
والدينيـة، فيجـب محاربـةُ الفسـاد، واجتثاثـُه من جـذوره، 
ــهُ الجـاد لبنـاء دولة مؤسّسـات حقيقيـة، بعيدًا عن  والتوجُّ
المحسـوبية والمناطقيـة والحزبيـة، «دولـة للشـعب لا شـعب 
للدولـة»، وأن نواصلَ دربَ هؤلاء الأبطال، ونسـير على خُطَاهم 
في الدفـاع عن الدين والوطن والعِرض والشرف والكرامة، وطرد 
المحتـلّ والغـازي مـن كُـلّ شـبر من تـراب الوطن الغـالي، وأن 

نحافظ على وحدة وَسيادة واستقلال بلدنا!. 
فهذا أقل ما يمكن تقديمه وفاءً وعرفاناً لدماء الشهداء. 

ما لم فستصيبنُا لعنةُ التاريخ والأجيال القادمة. 
فدماءُ هؤلاء الشـهداء سـتكون طوفاناً تجـرفُ كُـلَّ محتلٍّ 

وغازٍ وخائن وعميل ومنافق. 


